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В мае 2023 года мировые цены на базовое продовольствие 
снизились на 2,6%. Сейчас еда на 22,1% дешевле, чем на пике в 
марте 2022 года, следует из данных Продовольственной и сель-
скохозяйственной организации ООН (ФАО). Снижение в прошлом 
месяце было обусловлено серьезным падением цен на раститель-
ные масла, зерновые и молочную продукцию.

Так, зерно подешевело на 4,8%. Сейчас цены на него на 25,3% 
ниже рекордного значения 2022 года. Мировые цены на пшеницу 
снизились на 3,5% под влиянием хороших прогнозов на урожай в 
новом сезоне и продления зерновой сделки. Россия согласилась 
продлить ее еще на 60 дней, несмотря на то, что наши требования 
по беспрепятственному доступу российского продовольствия не 
выполнены.

Спрос на российскую сельхозпродукцию за рубежом растет, 
причем не только на сырье, но и на отечественные продоволь-
ственные бренды, отметил премьер-министр Михаил Мишустин в 
видеообращении к коллегии минсельхоза.

"В сельском хозяйстве мы не только добились роста производ-
ства, но и значительно нарастили поставки на экспорт, что также 
говорит о высоком качестве нашей продукции", - сказал Мишустин. 
В прошлом году на внешние рынки было поставлено более 70 млн 
тонн.

Россия в прошлом году увеличила экспорт продовольствия 
на 12%. При этом поставки в дружественные страны выросли на 
четверть, сообщила вице-премьер Виктория Абрамченко. По ее 
словам, география российского агроэкспорта охватывает около 
160 стран мира. Несмотря на ограничения в прошлом году, для 46 
видов продукции были открыты 18 направлений рынков сбыта. В 
первую очередь это Азия, Африка, Ближний Восток и Латинская 
Америка. А с основными покупателями нашего продовольствия 
(Египет, Турция, Китай и Индия) было активизировано взаимодей-
ствие.

"Россия уверенно чувствует себя на мировом продовольствен-
ном рынке, являясь стабилизирующим поставщиком. Мы подня-
лись на 18-е место в мировом рейтинге стран - экспортеров про-
довольствия и удерживаем первое место по экспорту пшеницы", 
- заключила вице-премьер.

В 2022 году экспорт российского продовольствия на зарубеж-
ные рынки составил 41,5 млрд долларов, а импорт - 35,7 млрд дол-
ларов. Таким образом, Россия сохранила статус нетто-экспортера 
продукции АПК, заявил министр сельского хозяйства Дмитрий Па-
трушев. По его словам, каждая пятая экспортная партия пшеницы 
в мире - российского происхождения. "Ситуация в мире в опреде-
ленной мере затруднила, но не остановила внешние поставки рос-
сийской продукции АПК", - отметил он. На данный момент экспорт 
все так же превышает импорт агропродукции.

АПК оказался одним из драйверов роста и для российской эко-
номики. Притом что снижение коснулось большинства отраслей, 
флагманами в прошлом году по праву можно назвать сельское 
хозяйство (плюс 6,7%) и строительный комплекс (5%), отметила 
Абрамченко. Эти две отрасли внесли положительный вклад в ВВП 
страны - 0,3 и 0,2 процентных пункта соответственно.

Россия увеличила производство агропродукции более чем на 
10%. Собраны рекордные урожаи зерна и масличных культур, есть 
успехи по производству тепличных овощей, фруктов и ягод. Рынок 
полностью обеспечивается мясной и рыбной продукцией. "Таким 
образом, отрасль в очередной раз подтвердила свою конкуренто-

способность", - подчеркнул Мишустин.
Продовольственный рынок полноценно насыщен российскими 

товарами. А значит, есть и пить мы можем все свое, отметил Па-
трушев. Главная заслуга в этом - безусловно, российских аграри-
ев. Но без поддержки государства достичь таких результатов было 
бы сложно. Только в прошлом году в отрасль из федерального 
бюджета влили около 500 млрд рублей. У российского АПК есть 
хороший запас прочности, который позволил пройти практически 
без потерь сложный прошлый год и справиться со сложностями в 
новом сезоне.

Внутренний продовольственный рынок полноценно на-
сыщен российскими товарами. А значит, есть и пить мы 
можем все свое

Для аграриев сохранены все основные меры поддержки, под-
черкнул глава минсельхоза. "Но для всех нас очевидно, что про-
извести продукции нужно не просто, как говорится, "много": под-
держание рентабельности требует серьезного баланса", - отметил 
Патрушев.

Для этого власти скорректируют меры поддержки, а также огра-
ничения экспорта и импорта. Так, по минудобрениям по решению 
правительства до ноября включительно будут сохранены прежние 
цены и продлены квоты на вывоз. Также сохраняется план по за-
купкам минудобрений. Как ни крути, рекордные урожаи - прямое 
следствие увеличения применения удобрений, отметил Патрушев.

Также для обновления парка техники "Росагролизинг" получит 
дополнительные средства, за счет чего в 2023 году поставит 13 
тысяч единиц сельхозтехники. А на покупку российских и белорус-
ских тракторов предоставят скидку в 20%. Это позволит немного 
сгладить последствия резкого роста цен на сельхозтехнику и ухода 
с рынка иностранных производителей.

Появились также новые меры поддержки - например, проект 
по развитию производства овощей и картофеля, по которому по-
лучить субсидии могут и личные подсобные хозяйства. Доступны 
инвесткредиты на строительство и модернизацию мощностей для 
производства лечебного питания. Увеличен срок по кредитам для 
предприятий по производству заквасок и компонентов для детско-
го питания. А фермеры с этого года могут получать в аренду зе-
мельные участки без торгов.

Поддержит рентабельность производства также корректиров-
ка экспортных пошлин на зерно. Сама формула расчета остается 
неизменной: пошлина составляет 70% от разницы мировой цены 
(индикатив) и цены отсечения (необлагаемой базовой цены). Но с 
июня цена отсечения повышена на 2 тыс. рублей. На пшеницу она 
ранее составляла 15 тыс. рублей, на ячмень и кукурузу - 13,8 тыс. 
рублей. В итоге экспортная пошлина на пшеницу снижена почти на 
40% (до 2856,3 рубля за тонну), а на ячмень обнулена. Такая по-
шлина будет действовать с 7 по 13 июня. Затем будет рассчитана 
новая пошлина. И, судя по тому, что цены на зерно снижаются, 
еще будет снижаться и пошлина. Закупочные цены на пшеницу в 
Россию уже отреагировали на эти изменения ростом. "Изменение 
цен отсечения в формуле расчета экспортных пошлин, как и ожи-
далось, способствовало корректировке закупочных цен, которые 
подросли на 938 рублей, или на 7,09%, на воротах глубоководных 
терминалов", - сообщается в телеграм-канале Союза экспортеров 
зерна.

Источник: https://rg.ru

Мировые цены на продовольствие окончательно успокоились. Свой вклад внесла и Рос-
сия: каждая пятая экспортная партия пшеницы в мире - российского происхождения. Да 
и на внутреннем рынке с едой все в порядке. В этом году ожидается достойный урожай, 
кабмин поможет аграриям с покупкой техники и снизит пошлины на зерно.

МИРОВЫЕ ЦЕНЫ НА ПРОДОВОЛЬСТВИЕ ПОЧТИ НА ЧЕТВЕРТЬ НИЖЕ, ЧЕМ НА ПИКЕ В 
МАРТЕ 2022 ГОДА. ЧТО ПРОИСХОДИТ С РОССИЙСКИМ СЕЛЬСКИМ ХОЗЯЙСТВОМ
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КАК НЕКОТОРЫЕ УМЕЛЬЦЫ НАУЧИЛИСЬ ИЗВЛЕКАТЬ ПОЛЬЗУ ИЗ 
БОРЩЕВИКА СОСНОВСКОГО

Фермер Владимир Голичков держит пасеку в небольшой деревне 
Полбино под Егорьевском. За медом к нему приезжают и местные жи-
тели, и из других городов области, и даже из Москвы и соседних с Под-
московьем регионов. А все потому, что мед у Голичкова необычный - из 
борщевика. "Получилось случайно. Купил пчел необычной породы "Кар-
ника", а они привычные для средней полосы медоносы, как оказалось, не 
очень жалуют", - рассказывает фермер.

Пришлось часть земель на окраине фермерского хозяйства засадить 
фацелией и синяком, которые произрастают в основном в Закарпатье. 
Однажды Владимир приехал проверить посадки и вдруг обнаружил, что 
его экзотические пчелки толпами сидят не на фацелии с синяком, а на 
зонтиках борщевика, расплодившегося на соседнем поле. И мед, стало 
быть, несут борщевиковый.

Историю распространения ядовитой травы в средней полосе России 
Голичков отлично знал. Борщевик у нас начали культивировать в сере-
дине прошлого века, тогдашние сельскохозяйственные умы планировали 
заменить им более дорогую и капризную в выращивании кормовую базу 
для молочного животноводства. И колхозные коровы с удовольствием 
ели сорняк, правда, молоко после этого стали давать горькое. Из коро-
вьего меню борщевик тут же изъяли, но вывести его с сельхозугодий уже 
не смогли - эта зараза растет быстро, хорошо и везде.

Зная историю с горьким молоком, Голичков, прежде чем запустить 
производство нового меда, сдал продукт на ветеринарно-санитарную 
экспертизу. Она признала, что мед из борщевика экологически чистый, 
а витамина С и некоторых микроэлементов в нем гораздо больше, чем в 
привычных нам сортах меда. "Он еще и очень вкусный к тому же, имеет 
оригинальный терпкий вкус", - утверждает Голичков. Сегодня у него от 
покупателей отбоя нет.

А бизнесвумен Астхик Григорян из Солнечногорска с удовольствием 
потчует желающих маринованным борщевиком, который готовит по ста-
ринному армянскому рецепту, хранящемуся в ее семье. "В молодых сте-
блях растения йода содержится в 150 раз больше, чем в морепродуктах", 
- утверждает она. Главное - собрать борщевик до того, как он выпустит 
зонтики, потом он в пищу становится непригоден. Такой способ сбора, к 
слову, еще и отлично регулирует распространение ядовитой травы, так 
как она не успевает выбросить семена. Астхик Григорян, например, бор-
щевика в шаговой доступности уже не хватает - в районе ближайших трех 
сел у нее все выкошено и замариновано.

Не так давно девушка зарегистрировала ИП и теперь планирует кор-

мить народ консервами из борщевика уже в промышленных масштабах. 
А почему нет? В Армении, утверждает Астхик, квашеный борщевик едят 
испокон веку - и вон по сколько живут. Хлебосольная Григорян освоила 
еще и варку варенья из сорняка - и оно, говорит, тоже получается вкус-
ным, особенно с добавлением ревеня, лимона или мандаринов.

А на днях зампред областного правительства Георгий Филимонов 
рассказал, что в Национальном исследовательском Московском госу-
дарственном строительном университете научились делать из борще-
вика стройматериалы. К растению, подготовленному особым образом, 
добавляют модифицированное гипсовое вещество и получают материал 
с отличными звукопоглощающими характеристиками, из которого можно 
делать стеновые и потолочные панели, а также комнатные перегород-
ки. "Одним из преимуществ нового материала является его низкая сто-
имость: при массовом производстве строительная смесь из борщевика 
будет стоить в разы дешевле традиционных аналогов", - утверждает Фи-
лимонов.

По его словам, пробные партии панелей уже изготовлены и с честью 
выдержали испытания, подтвердив свои недюжинные звукопоглощаю-
щие свойства. Есть уже и расчеты: в среднем с одного гектара можно 
получить 200 тонн зеленой массы, из которой 15%, или 30 тонн, - это 
сухая часть, пригодная для изготовления стройматериалов. То есть на 
территории области сейчас произрастает 1,2 миллиона тонн полезной 
фракции, которая с легкостью позволит удешевить строительство, в том 
числе и индивидуальное.

Еще одним исследованием в пользу борщевика поделились специ-
алисты Сеченовского университета Минздрава России. Ученые утверж-
дают, что содержащееся в сорняке ядовитое вещество - фуранокумарин 
- можно использовать при создании лекарства от облысения. Все уже 
имеющиеся на рынке средства от алопеции созданы на основе ксанто-
токсина и бергаптена - веществ, содержащихся в растении под названи-
ем амми зубная. Они хорошо раздражают "уснувшие" волосяные лукови-
цы, способствуя их оживлению и, соответственно, росту волос.

Вот только амми зубная, к сожалению, в наших широтах не встречает-
ся, а произрастает исключительно в средиземноморском климате. Поэто-
му все лекарственные средства на ее основе в наших аптеках - завозные 
и дорогие. Но ученые Сеченовки с честью импортозаместились, синтези-
ровав похожие вещества из борщевика, и скоро обещают завалить рос-
сиян дешевыми аналогами стимуляторов роста волос.

Источник: reg.ru

Борщевиком Сосновского в Подмосковье поражено порядка 40 тысяч гектаров земли. С ним борются, есть даже 
государственная программа по его истреблению и штрафы в размере до 1 миллиона рублей для нерадивых собствен-
ников заросших борщевиком земель. Но пока неизменно побеждает ядовитый сорняк. А раз так, то рано или поздно 
должны были появиться люди, научившиеся извлекать из него пользу. И они нашлись.
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Федеральное государственное бюджетное научное учреждение 

«Воронежский федеральный аграрный научный центр 
им. В.В. Докучаева»

(ФГБНУ «Воронежский ФАНЦ им. В.В. Докучаева») 
Директор доктор с/х наук Чайкин Владимир Васильевич

ПШЕНИЦА МЯГКАЯ ОЗИМАЯ КРАСТАЛ
Районирован по 5 региону. 
С 2009 включен в Государственный реестр селекционных достижений. 
Максимальная урожайность – 8,8 т/га, потенциальная до 10 т/га. Масса 1000 зерен 34-45 г. Среднеспелый, зимо-
морозостойкость и засухоустойчивость - средние, устойчивость к полеганию высокая. Обладает устойчивостью к 
бурой ржавчине. Мукомольно-хлебопекарные качества хорошие. Сорт интенсивного типа, предназначен для выра-
щивания по паровым предшественникам. Выдерживает густоту продуктивного стеблестоя до 900 колосьев на 1 м2.

ПШЕНИЦА МЯГКАЯ ОЗИМАЯ ЧЕРНОЗЁМКА 130
Районирован по 5,7 региону. 
С 2019 включен в Государственный реестр селекционных достижений. 
Максимальная урожайность - 7,6 т/га, потенциальная до 10 т/га. Зимостойкость выше средней. Повышенно устой-
чив к засухе. Среднеспелый, среднерослый с высокой устойчивостью к полеганию. Хлебопекарные качества очень 
высокие. Сорт интенсивного типа. Рекомендуется для выращивания по паровым предшественникам (как с приме-
нением удобрений, так и без).

ПШЕНИЦА МЯГКАЯ ОЗИМАЯ ЧЕРНОЗЁМКА 115
Районирован по 5,7 региону. 
С 2011 включен в Государственный реестр селекционных достижений. 
Максимальная урожайность – 9,1 т/га, потенциальная до 10 т/га. Масса 1000 зерен 36-44 г. Среднеспелый. Зимо-
стойкость выше средней. Устойчив к засухе и полеганию. Умеренно устойчив к бурой ржавчине. Хлебопекарные 
качества хорошие. Ценная пшеница.

ПШЕНИЦА МЯГКАЯ ОЗИМАЯ БАЗАЛЬТ 2
Районирован по 5,7 региону. 
С 2019 включен в Государственный реестр селекционных достижений. 
Максимальная урожайность - 7,3 т/га, потенциальная до 10 т/га. Зимостойкость выше средней, повышенно. устой-
чив к засухе. Среднеспелый, среднерослый с высокой устойчивостью к полеганию. Хлебопекарные качества вы-
сокие. Сорт универсального типа. Рекомендуется для выращивания по широкому спектру паровых и непаровых 
предшественников (как с применением удобрений, так и без).

РОЖЬ ОЗИМАЯ ТАЛОВСКАЯ 41
Районирован по 3,4,5,7 региону. 
С 2008 включен в Государственный реестр селекционных достижений. 
Максимальная урожайность – 9,41т/га, потенциальная до 10 т/га. Высокоурожайный, с повышенной устойчивостью 
к полеганию, засухе и основным болезням. Растение в обычных условиях на 20-25 см короче в сравнении с распро-
страненными сортами. Целевое использование – получение продовольственного зерна.

РОЖЬ ОЗИМАЯ ТАЛОВСКАЯ 45
Районирован по 3,5,7 региону. 
С 2022 включен в Государственный реестр селекционных достижений. 
Максимальная урожайность – 8,4 т/га, потенциальная до 9 т/га. Масса 1000 зерен до 40 г Среднеспелый, высокопро-
дуктивный и имеет большое количество зёрен с единицы площади. Обладает повышенной устойчивостью к бурой 
ржавчине и полеганию, отличается короткостебельностью и эректоидной ориентацией листьев. Хлебопекарные ка-
чества хорошие, может быть использован для улучшения партий зерна с низкими показателями качества.

ТРИТИКАЛЕ ОЗИМАЯ ДОКТРИНА 110
Районирован по 5,7 региону. 
С 2006 включенм в Государственный реестр селекционных достижений. 
Максимальная урожайность – 8,0 т/га, потенциальная до 10 т/га. Низкорослый, с высокой густотой стеблестоя. 
Устойчив к полеганию и к возврату весенних холодов, устойчив к основным болезням полевых культур. Не требует 
протравливания перед посевом. Вегетационный период 291-320 дней. Зимостойкость хорошая. Используется на 
зернофуражные цели.

ТРИТИКАЛЕ ОЗИМАЯ ГОРКА
Районирован по 5,7,9 региону. 
С 2017 включен в Государственный реестр селекционных достижений. 
Максимальная урожайность – 9,37 т/га, потенциальная до 10 т/га. Среднеранний, короткостебельный, обладает 
комплексной устойчивостью к болезням и полеганию. Имеет повышенную озернённость колоса, пластичный и за-
сухоустойчивый, не требует протравливания перед посевом. Содержание белка 13,0-14,0%, крахмала 60,0-61,0%, 
число падения 108 секунд. Используется на зернофуражные цели.

397463, Воронежская обл., Таловский р-н, пос. 2 участка Института им. Докучаева, квартал 5, дом 81,
Телефон: (47352) 4-55-35. Факс: (47352) 4-55-37; 4-55-39. 

E-mail: niish1c@mail.ru, http://niidokuchaeva.ru
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Рекордный урожай зерна 2022 года (почти 158 млн тонн, в 
том числе пшеницы - 104,2 млн тонн) позволил России закрепить 
позиции в числе крупнейших производителей, отметил министр. 
Так, мы поставили более 13% мирового валового сбора пшеницы 
и почти 16% - ячменя. На фоне огромного урожая повысился и 
экспортный потенциал. В этом сезоне планируется поставить на 
мировой рынок более 55 млн тонн зерна, в том числе пшеницы 
- около 45 млн тонн. Для России это рекордный показатель. При 
этом мы могли бы поставить больше. Однако сдерживают по-
ставки сложности с взаиморасчетами, фрахтом и страхованием 
морских судов. И зерновая сделка, увы, не помогла решить эти 
проблемы. По мнению Патрушева, сделка вряд ли несет какой-
то позитивный эффект для российских экспортеров. Она может 
каким-то образом влиять на борьбу с глобальным голодом. Но 
доля поставок в нуждающиеся страны, которые осуществляются 
в рамках зерновой сделки, ничтожно мала.

"Очень надеюсь, что в течение двух месяцев, на которые она 
продлена, будут решены проблемы, которые российская сторо-
на формулирует", - сказал министр.

Ни минсельхоз, ни эксперты не ожидали, что этот агросезон 
Россия пройдет настолько удачно, отметила на форуме первый 
заместитель министра сельского хозяйства Оксана Лут. Да и в 
этом году все складывается весьма неплохо. Дмитрий Патрушев 
рассказал, что посевная кампания в стране сейчас в самом раз-
гаре: засеяно приблизительно 34 млн га, всего общая площадь 
под яровые составит порядка 57 млн га. Посевная идет штатно, 
все материально-технические ресурсы (топливо, средства защи-
ты растений, семена) у сельхозтоваропроизводителей есть.

По оценке минсельхоза, урожай зерна в 2023 году составит 
123 млн тонн, включая 78 млн тонн пшеницы. Но, возможно, эта 
оценка будет скорректирована в сторону увеличения. Независи-
мые эксперты уже сейчас более оптимистичны в прогнозах. Так, 
по оценке руководителя аналитического центра "Русагротранса" 
Игоря Павенского, в 2023 году Россия соберет 129,8 млн тонн 
зерна (в этом - 157,7 млн тонн), из которых пшеницы - 84,1 млн 
тонн (против 104,2 млн тонн в этом).

С учетом больших переходящих остатков к концу этого сель-
хозсезона экспортный потенциал России составит порядка 50-
55 млн тонн зерна на следующий сельхозгод, считает Дмитрий 
Патрушев. Это позволит России сохранить лидерство на миро-
вом рынке пшеницы. По оценке "Русагротранса", на экспорт мы 
сможем поставить 41 млн тонн. Наш ближайший конкурент, ЕС, 
останется на втором месте с результатом 32,7 млн тонн. Канада 
будет третьей с экспортом в 23,8 млн тонн.

Тем не менее, учитывая складывающиеся обстоятельства, 
минсельхоз вводит новые меры поддержки аграриев. Так, с 1 
июня ведомство планирует скорректировать экспортную пошли-
ну на зерно - таким образом, чтобы у аграриев оставалось боль-
ше средств. Сейчас цена отсечения, от которой рассчитывается 
пошлина, составляет 15 тыс. рублей за тонну, а будет повышена 
до 17 тыс. рублей за тонну. Чтобы по максимуму снять излиш-
ки зерна с рынка, министерство предложило ввести механизм 
перераспределения квот на экспорт между участниками рынка.

Как пояснил министр, мировые цены на зерно серьезно сни-
зились, что повлекло за собой снижение и цены на зерновые 

на внутреннем рынке. Сельхозтоваропроизводители увеличили 
объемы производства, у них выросла себестоимость. Поэтому, 
кроме послаблений в пошлине, растениеводам в этом году вы-
деляется 20 млрд рублей, столько же было направлено и в про-
шлом году. Таким образом аграриям субсидируют по 2 тыс. ру-
блей на тонну зерна. С учетом роста затрат на транспортировку 
субсидии на железнодорожные перевозки в 2023 году увеличе-
ны на 1,3 млрд рублей и сосоставили 6,3 млрд рублей.

В этом году урожай зерна в России будет меньше пре-
дыдущего примерно на 30 млн тонн. Но останутся огром-
ные запасы с прошлого сезона

Также аграриям предоставят скидку в 20% от текущей цены 
на покупку сельхозтехники, что позволит приобрести около 6 
тыс. тракторов по сниженным ценам. На совещании у президен-
та России Владимира Путина Дмитрий Патрушев говорил, что 
сейчас наблюдается отставание в покупке сельхозтехники из-за 
ее подорожания. Поэтому вместе с минпромторгом были разра-
ботаны ряд дополнительных мер поддержки. При этом остаются 
и прежние меры - льготное кредитование и лизинг.

Поскольку в этом сезоне возникли сложности с судами для 
перевозки зерна, власти задумались о развитии портовой ин-
фраструктуры и строительстве своего флота. По словам Патру-
шева, сейчас ведется проектирование отечественного балкера 
для перевозки зерна. Первое судно планируется построить в 
конце 2025 - начале 2026 года.

Министр подчеркнул, что Россия планирует и далее постав-
лять зерно традиционным покупателям и наиболее нуждающим-
ся странам. При этом минсельхоз прорабатывает переход рас-
четов с покупателями российского зерна на национальные ва-
люты. Доля таких поставок в среднесрочной перспективе может 
достичь 30%, оценил Дмитрий Патрушев. По его словам, проект 
указа президента, который должен упростить процедуру откры-
тия счетов для иностранных компаний, минсельхоз уже разрабо-
тал и внес в правительство.

Помимо этого, министерство обсуждает с партнерами воз-
можность создания зерновых хабов в странах-импортерах и со-
вместных перерабатывающих предприятий в России.

Защищать свой рынок Россия намерена также с помощью 
ограничений на импорт. Уже с октября этого года планируется 
вводить ограничения на поставки зарубежных семян в страну, 
заявил Дмитрий Патрушев. Квотирование импорта позволит 
ускорить импортозамещение в семеноводстве и повысить уро-
вень продовольственной безопасности России.

К слову, даже те иностранные компании, которые громоглас-
но заявили об уходе с российского рынка, на деле пока не то-
ропятся с этим: штат сотрудников семеноводческих компаний 
продолжает работать, а товар, бывает, ввозится в немаркиро-
ванных мешках, отмечали на форуме участники рынка. По сло-
вам начальника управления контроля АПК Федеральной анти-
монопольной службы (ФАС) Ларисы Вовкивской, служба пока не 
получала ходатайств о покупке активов, принадлежащих уходя-
щим из России глобальным зернотрейдерам.

Источник: https://rg.ru

Несмотря на снижение урожая зерна в новом сельхозгоду, Россия без сомнения прокормит себя 
и не подведет с поставками в дружественные страны. Но аграриям нужно в этом помочь. Ми-
нистр сельского хозяйства Дмитрий Патрушев на Всероссийском зерновом форуме обозначил 
несколько ключевых изменений, которые грядут на рынке в этом и новом сезонах.

МИНИСТР СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА ДМИТРИЙ ПАТРУШЕВ: РОССИЯ СОХРАНИТ 
ЛИДЕРСТВО НА МИРОВОМ РЫНКЕ ПШЕНИЦЫ



НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ АПК | LESYA_D@MAIL.RU | WWW.NTAPK.RU | ИЮНЬ•ИЮЛЬ 2023 16



НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ АПК | LESYA_D@MAIL.RU | WWW.NTAPK.RU | ИЮНЬ•ИЮЛЬ 202317

Сейчас только ленивый не говорит о пользе и преимуществе КАСа. 
Так давайте еще раз разберемся в чем они заключаются.

Итак, КАС (карбамидно-амми-
ачная смесь) – это смесь водных 
растворов аммиачной селитры и 
карбамида.

Основная польза – это хоро-
шее минеральное питание рас-

тения, так как главное преимуще-
ство КАС – минимальная потеря 
азота, особенно это касается вне-
сения КАС методом инъектирова-
ния почвы.

КАС содержит 3 формы азота: 
Нитратная – доступна для усвоения растением
Аммонийная – в процессе нитрификации переходит в нитратную 
форму
Амидная – в результате деятельности почвенных микроорганиз-
мов переходит в аммонийную форму, а затем в нитратную

За счет этого достигается максимально быстрый эффект, хоро-
шее усвоение растениями, а также пролонгированное действие пре-
парата, в том числе в условиях высоких температур и отсутствия 
осадков после внесения.

Если рассматривать метод инъектирования, то становится по-
нятно, почему именно он сейчас набирает такую популярность: вне-
сение КАС таким способом позволяет экономить, так как не нужно 
разбрасывать препарат на поверхность почвы, а он попадает непо-
средственно к корням растения и исключает риски ожогов, как при 
методе опрыскивания, а также дает возможность варьировать сро-
ками полевых работ, экономя также ваше время. При этом растение 
может питаться в один из самых важных периодов роста и, соот-
ветственно, иметь больше энергии для борьбы с сорняками и вре-
дителями, легче переносить недостаток влаги и, конечно же, дать 
больший урожай. 

Для чего нужен?
Предназначен для инъекционной корневой подкормки жидкими 

удобрениями (КАС, ЖКУ). Благодаря этому, растение сразу получает 
необходимое количество удобрений, которые внесены с точно 
заданной дозой, независимо от осадков и других условий.

Как это работает?
Через каждую иглу на колесе поочередно в почву впрыскивается 

жидкое удобрение на нужную глубину. Такое внесение позволяет 
удобрению попасть непосредственно к корневой системе, 
оптимизируя питание растения.

Когда можно использовать?
Ширина захвата и конструктивные особенности машины 

позволяют проводить обработки по большинству культур начиная с 
момента сева и до фазы кущения.

Обратите внимание:
• Запатентованная конструкция ступицы.
• Точность впрыска и повышенный рабочий ресурс.
• Надежность конструкции.
• Рабочий орган — нержавеющая сталь; иглы — нержавеющая  
  сталь с двухступенчатой термозакалкой; штанга — 
  низколегированная сталь.
• Независимая подвеска.
• Каждое рабочее колесо имеет свою независимую подвеску для 
  огибания складок местности.
• Гидроприжим.
Гарантированное заглубление игл на нужную глубину. 

Предохранение металлоконструкции штанги от избыточных 
механических нагрузок.

Почвенный инъектор ИНТЕГРАЛ позволяет использовать жидкие 
удобрения максимально эффективно, экономично и независимо от 
погодных условий.

Наши инженеры учли пожелания фермеров, постарались 
сделать эту машину более удобной для использования, а также 
снизили стоимость по сравнению с импортными аналогами.

Три главных преимущества почвенного инъектора ИНТЕГРАЛ от 
ГК «Агротех-Гарант» для внесения КАС и ЖКУ:

Универсальность. Два варианта обработки для различных 

культур:
Автоматический контроль расхода рабочей жидкости, а также 

удобство регулировки нормы вылива. 
Компьютер BRAVO-180 контролирует и автоматически 

поддерживает установленную норму расхода жидкости не зависимо 
от скорости движения агрегата.

Запатентованная конструкция ступицы рабочего колеса, 
позволяет отрегулировать момент впрыска на строго определенной 
глубине.

Мы уделяем такое же внимание комфорту, как и эффективности 
ИНТЕГРАЛА:

• Удобный механизм откидывания миксера маточного раствора;
• Удобно расположенная система экспресс-заправки упрощает и 

сокращает время на заполнение бака.
• Удобство регулировки нормы вылива
• Бак с чистой водой для мытья рук
• Противооткатные башмаки
• Дополнительное освещение рабочих органов упрощает работу 

в условиях недостаточной освещенности
• Герметичный пластиковый бокс для хранения. ЗИП-комплект 

для мелкого ремонта и обслуживания агрегата.
Еще один вопрос, который больше интересует инженеров 

хозяйств, нежели агрономов: 
Почему в вашей машине нет автоматической централизованной 

системы смазки?
При проектировании машины, мы стремились к более 

низкой массе машины и привлекательной цене. Автоматическая 
централизованная система смазки создана для того, чтобы 
механизатор уделял меньше времени обслуживанию рабочих 
органов агрегата, но при ее установке увеличивается масса и 
стоимость машины. Смазка рабочих органов по рекомендации 
наших инженеров должна осуществляться примерно через каждые 
500 га, это может осуществить 1 механизатор в течение часа 
с помощью специального шприца, который входит в наш ЗИП-
комплект. При этом механизатор самостоятельно контролирует 
необходимый расход смазки на каждый рабочий орган, исключается 
ее перерасход и, как следствие, попадание излишков литиевой 
смазки в почву и лишние расходы.

Как мы уже говорили, подкормка в прикорневую зону позволяет 
экономить удобрения, которые расходуются меньшими дозами 
в сравнении с поверхностным внесением и лучше поглощаются 
растениями. Благодаря регулируемому междурядью, «Интеграл» 
способен обрабатывать не только зерновые, но и пропашные 
культуры, в том числе и на ранних этапах вегетации растений, а 
прикорневая подкормка исключает повреждение листьев. Внесение 
жидких удобрений прямо под корень гарантирует доставку 
питательных веществ, вне зависимости от погодных условий, это 
особенно актуально в засуху.

Благодаря прибавке к урожайности до 20%, значительном 
повышения качества зерна (классность, клейковина, ИДК) 
максимальный срок окупаемости ИНТЕГРАЛА обычно составляет 
не более двух лет.

ИНТЕГРАЛ - незаменимый помощник в борьбе за повышение качества 
и увеличение объемов вашего урожая!
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АО Завод «ТагМаш» было создано 
в середине 1990-х гг. на платформе Та-
ганрогского котельного завода. Алек-
сей Ушаков возглавил предприятие в 
2004 г. Великолепный управленец и ор-
ганизатор производства, Алексей Алек-
сандрович считает, что руководитель, 
который душой болеет за возрождение 
области, должен сделать все от него за-
висящее, чтобы придать своему пред-
приятию высокий статус.

Направления работы Таганрогско-
го завода «ТагМаш» – проектирование, 
расчет, изготовление, доставка, демон-
таж и монтаж, утепление и подключение 
емкостного оборудования и металло-
конструкций общего назначения. Пред-
приятие укомплектовано грамотными, 
умелыми кадрами, работающими высоко-

профессионально, готовыми выполнять 
поставленные задачи. ИТР и рабочие бе-
рутся за любое дело еще и потому, что 
рядом в цехах находится генеральный ди-
ректор Алексей Ушаков, такой же вирту-
озный мастер своего дела, показывающий 
пример.

– Предприятие – это мой колхоз, и я 
должен быть в нем полноценным предсе-
дателем, который умеет работать на пло-
щадке, как и каждый рабочий, – считает 
руководитель.

Будучи опытным предпринимателем, 
он не скрывает, что без прибыли развитие 
производства невозможно:

– И все же со всей ответственностью 
хочу отметить, что для меня люди оста-
ются на первом месте. Ни разу, несмо-
тря на возникающие трудности в связи с 

мировым экономическим кризисом, мы 
не задержали зарплату, ни разу не оста-
навливали производство. Избирали вре-
менно такие формы работы, которые по-
могали нам выжить, вплоть до того, что 
продавали продукцию по заниженной 
цене. Сегодня наши производственные 
процессы максимально оптимизированы, 
предполагают минимальное количество 
специалистов, но их на 30% больше, по-
тому что люди должны быть трудоустро-
ены, материально обеспеченны, чтобы 
кормить свои семьи. Сохраняю коллектив, 
все трудовые процессы на нашем заво-
де дополнительно стимулируются, всем 
работникам оказывается гуманитарная 
поддержка, для коллектива организован-
ны бесплатные обеды и выезды на отдых 
(рыбалка, охота, пейнтбол и т. д.). В том, 
что наше предприятие достигло успехов, 
огромная заслуга людей. Мой девиз – за-
рабатывать деньги с людьми, а не на лю-
дях! И жизнь показала, что такая позиция 
верна.

Алексей Ушаков – образец перспек-
тивного руководителя и настоящего 
патриота Ростовской области. Он и его 
команда не только развивают предпри-
ятие, но и вносят значительную лепту в 
восстановление промышленности по всей 
России и странам СНГ.

– Ресурс человеческих сил и возможно-
стей неисчерпаем, – говорит генеральный 
директор АО Завод «ТагМаш».– Главное 
– знать, ради чего ты трудишься, ставить 
и на практике решать с полной отдачей 
задачи, реализация которых послужит до-
брому делу, сделает жизнь окружающих 
качественнее, а родной город и район – 
краше. В любом бизнесе очень важны по-
рядочность и взаимовыручка. Мне в свое 
время очень помог известный предприни-
матель, руководитель компании ООО МП 
«СОЮЗстрой» Артур Медведев. И я тоже 
стараюсь помогать тем, кто рядом, кто в 
меня верит. Когда-то начинал трудовой 
путь в рукавицах и сапогах, и, образно го-
воря, не сниму их до тех пор, пока в моих 
знаниях, опыте, силах будут нуждаться 
коллектив, Ростовская область, Россия. 
Благодарю родной коллектив за самоот-
верженный труд на благо родины!

У АО Завод «ТагМаш» сегодня есть 
все, чтобы расти и развиваться дальше – 
техническая оснащенность, управленцы, 
рабочие, ИТР, сплоченные единой идеей. 
Алексей Александрович Ушаков говорит о 
завтрашнем дне предприятия уверенно и 
с оптимизмом.

«Мой девиз – «Мой девиз – зарабатывать зарабатывать 
деньги с людьми, а не на деньги с людьми, а не на 
людях!»людях!»

Генеральный директор АО Завод «ТагМаш» 
Алексей Ушаков.

Своей жизненной позицией делится генеральный директор  
предприятия АО Завод «ТагМаш» Алексей Александрович Ушаков.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО УЖЕСТОЧИЛО ТРЕБОВАНИЯ К ИНОСТРАННЫМ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЯМ СЕМЯН. КАК ЭТО ПОВЛИЯЕТ НА РОССИЙСКИЙ АПК

"Документ позволит значительно снизить риск утраты компетенции 
в области селекции и семеноводства ключевых сельхозкультур, а так-
же преодолеть технологическую зависимость отечественного сельско-
хозяйственного производства от импорта", - считают в Минсельхозе, 
который разрабатывал эти правила.

Документом, в частности, устанавливается, что в совместных пред-
приятиях контроль должен оставаться за российскими компаниями, 
доля иностранных производителей не должна превышать 49%.

При создании сортов и гибридов сельхозрастений критериями ло-
кализации семян являются: наличие не менее двух земельных участ-
ков, расположенных в различных почвенно-климатических условиях, 
питомника, лабораторного комплекса для молекулярно-генетических 
исследований и размножения, а также выполнение скрещиваний пол-
ного цикла из исходной собственной, коллекционной и лицензионной 
российской и иностранной гермоплазмы (живые генетические ресур-
сы).

При выращивании семян определено три критерия локализации: 
использование оригинальных и элитных семян, созданных в России 
или переданных иностранными участниками российским организаци-
ям либо организациям с иностранным участием, наличие земельных 
участков, а также производственных мощностей на территории нашей 
страны. Ежегодно до 1 марта российские организации с иностранным 
участием должны будут предоставлять в Минсельхоз план по орга-
низации локализации производства семян сельхозрастений, соответ-
ствующий всем этим критериям.

"Принятие правил локализации значительно усилит позиции рос-
сийской аграрной науки и семеноводческих предприятий, а также 
позволит надежно защитить внутренний рынок. При этом мы созда-
ем новые возможности для плодотворного партнерства между отече-
ственными и иностранными участниками рынка, качественного раз-
вития международной кооперации в этой сфере. Стоит отметить, что 
ряд крупных зарубежных игроков уже выразили заинтересованность 
в развитии совместных проектов в нашей стране", - отметила первый 
заместитель министра Оксана Лут.

Участники рынка уверены, что новые правила не оставят россий-
ских аграриев без семян. Новшества не ограничивают деятельность 
иностранных компаний, а лишь стимулируют их отказаться от импорта 
и перенести производственную и научную деятельность на террито-
рию России, говорит управляющий партнер компании RUSEED Марк 
Гехт. Хотя он отмечает, что такие изменения не нравятся транснацио-

нальным корпорациям, которые не хотят "делиться своими научными 
разработками и терять возможность извлечения сверхприбыли на рос-
сийском рынке".

По его мнению, для отечественных аграриев локализация произ-
водства иностранных семян несет в себе исключительно преимуще-
ства. Так внутренний рынок будет защищен от рисков срыва импорт-
ных поставок и возможных незаконных мер давления со стороны ино-
странных государств, считает Гехт.

"Предложенные меры несут в себе уникальные возможности для 
совместной научно-производственной и хозяйственной деятельности, 
а также обмену научными наработками между иностранными и отече-
ственными селекционерами и семеноводами, что позволит не только 
обеспечить безопасность продовольственную безопасность, но и соз-
дать новые передовые совместные проекты. Более того даже в случае 
отказа транснациональных компаний от соблюдения предложенных 
правил и, как следствие, их ухода с российского рынка, отечественные 
селекционно-семеноводческие компании в течение двух лет смогут 
полностью обеспечить потребности аграриев в высококачественном 
семенном материале", - утверждает эксперт.

Так, по его словам, площадь заложенных в 2023 году участков ги-
бридизации подсолнечника и кукурузы позволяет утверждать, что уже 
в 2024 году доля отечественных семян может превысить 50% по под-
солнечнику и 80% по кукурузе.

Марк Гехт также считает, что российские гибриды подсолнечника 
сейчас не уступают иностранным в промышленных посевах в основ-
ных регионах возделывания этой культуры.

Как считает врио директора "Национального центра зерна имени 
П.П. Лукьяненко" Вячеслав Лукомец, с принятием этого закона рынок 
семян будет защищен от непредсказуемых действий иностранных 
государств и наши аграрии не рискуют остаться без семян перед по-
севной. При этом иностранные компании будут работать в России по 
понятным для них правилам и смогут строить долгосрочные планы.

"Полноценно смогут развиваться семеноводческие и селекционные 
компании, так как производство и реализация семян всех репродукций 
будут осуществляться на территории России. Снизятся санкционные 
риски по доставке семян в РФ. Повысится спрос на высококвалифици-
рованных селекционеров и семеноводов. Ускорится внедрение пере-
довых технологий в селекционный процесс", - считает он. Новый 

Источник: reg.ru

С 1 сентября 2023 года начнут действовать новые правила локализации производства семян сельскохо-
зяйственных растений. Постановление об этом подписал председатель правительства Михаил Мишустин.
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В России проживают около 20 миллионов мусуль-
ман, и оборот халяльной продукции составляет до 100 
миллиардов рублей в год. Действуют несколько коми-
тетов по ее сертификации. В Республике Татарстан ко-
митет по стандартизации действует уже почти 20 лет и 
хорошо зарекомендовал себя как среди производите-
лей, так и среди потребителей.

По итогам 2023 года Татарстан планирует нарас-
тить объем экспорта халяльной продукции примерно 
на 20 процентов, до 8 миллионов долларов, сообщил 
министр сельского хозяйства и продовольствия респу-
блики Марат Зяббаров.

Основными потребителями халяльной продукции из 
Татарстана являются страны СНГ, в которые поставля-
ется мясо птицы, а также говядина и баранина. Можно 
было бы поставлять эту продукцию и на экспорт в ис-
ламские страны Ближнего Востока. Но, как рассказал 
"РГ" председатель комитета по стандарту халяль Ду-
ховного управления мусульман Республики Татарстан 
(ДУМ РТ) Аббяс Шляпошников, этому препятствует от-
сутствие у российских компаний международной сер-
тификации.

- В каждой стране свои правила и санитарные нор-
мы, - отметил эксперт. - Мы хотим взять на себя серти-
фикацию халяльных товаров в соответствии с законо-
дательством арабских стран, чтобы наши производите-
ли смогли выходить на внешний рынок. У России есть 
все шансы закрепиться на рынке арабских стран, по-
скольку наша продукция обладает высоким качеством.

Сегодня одним из самых крупных поставщиков мяс-
ной продукции халяль на мировой рынок является Бра-
зилия, где большинство населения исповедует совсем 
другую религию. Однако это не помешало ей стать 
важным игроком на этом рынке. У нашей страны есть 
свое преимущество - логистика: доставка товаров на 
Ближний Восток может быть гораздо быстрее, чем из 
Южной Америки. Но пока из всех зарегистрированных 
в комитете при ДУМ РТ компаний на рынке Саудовской 
Аравии представлен только производитель макарон 
"Макфа", еще 13 компаний ориентированы на экспорт 
в другие исламские страны.

Чтобы перейти на стандартизацию халяль, компани-
ям надо выполнить ряд требований. Требуется отдель-
но выделенное производство: если это производство 
мяса халяль, то на этой же линии не может произво-
диться продукция из свинины. В Татарстане, к примеру, 

практически все птицефабрики сегодня работают по 
такому стандарту. Бизнес оценивает сертификацию то-
варов по стандарту халяль как дополнительное преи-
мущество для реализации, поскольку это дополнитель-
ная проверка качества. Подобные товары пользуются 
спросом не только среди мусульман.

- Сейчас в тренде натуральные ингредиенты, про-
дукты из экологичных фермерских хозяйств, - расска-
зал "РГ" владелец стейк-хауса "ИТLE" Руслан Хайрут-
динов. - Для многих потребителей продукция с марки-
ровкой халяль - оптимальный синтез качества, норм и 
традиций.

В прошлом году эта компания открыла завод гото-
вой продукции мощностью в 40 тысяч упаковок в сутки. 
Предприятие обошлось в 450 миллионов рублей, при-
влеченных по принципам исламского финансирования.

Понятие "халяль" уже перешло из обозначения 
продуктов питания и в сферу услуг, и в туризм, 
и в логистику

Культура халяль как образ жизни в целом актуальна 
в современном обществе, поскольку отражает пред-
ставления людей об осознанном образе жизни, эмпа-
тии, доброте и этике, экологичном отношении к окружа-
ющим людям, живым существам и миру в целом.

Однако, по словам Аббяса Шляпошникова, нужно 
внимательно следить за тем, кто маркировал продук-
цию по стандарту халяль.

Сегодня понятие "халяль" уже перешло из обозначе-
ния продуктов питания и в сферу услуг. Предложения с 
таким наименованием можно встретить и в туризме, и 
в логистике.

К примеру, руководитель Агентства инвестиционного 
развития республики Талия Минуллина мечтает... о ха-
ляль ИT. И отечественное программное обеспечение с 
такой маркировкой уже создается.

- В интернете содержание многих сайтов никто не 
фильтрует, практически все можно наблюдать в сво-
бодном доступе, - говорит Талия. - По нашим представ-
лениям, халяль ИT - это программное обеспечение, 
которое позволит фильтровать содержательную часть 
интернет-ресурсов, и не только для детей, но и для 
всего населения. В ОАЭ, например, подобная функция 
имеет огромную популярность.

Источник: https://rg.ru

Сегодня халяльную продукцию можно встретить на прилавках многих магазинов. Это 
понятие переводится как "все то, что разрешено и допустимо в исламе" - в противопо-
ложность понятию "харам" - "все то, что запрещено".

ПРОДУКЦИЯ ХАЛЯЛЬ ВСЕ БОЛЬШЕ НРАВИТСЯ 
НЕ ТОЛЬКО МУСУЛЬМАНАМ

23
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Как цифровое строительство оптимизирует процессы проектирования, возведения и 
управления жизненным циклом объектов сельхозназначения

Переход к цифровому строительству, предполагающему работу с точной информационной моделью 
проектируемых и возводимых объектов, является одним из приоритетов строительной индустрии в 
ближайшей перспективе. Технологии цифрового строительства — BIM-проектирование (Building Informa-
tion Modeling — информационное моделирование здания) и 3D-сканирование — уже появились на российском 
рынке, но используются пока далеко не всеми проектировщиками. Поэтому драйвером этого перехода 
могут стать сами заказчики, уверен директор ООО «ТехИнвестПроект-Л» Алексей Батухтин. Ведь 
преимущества цифрового строительства — на 20-50% короче сроки проектирования и строительства, на 
90% — обсуждения и согласования проекта, на 40% меньше 
ошибок и погрешностей и почти на треть меньше затраты 
на возведение и эксплуатацию объектов — актуальны для 
любой отрасли. 

Что такое BIM-проектирование? 
BIM — это цифровое трехмерное представление физических и функ-

циональных параметров объекта, которое включает в себя не просто ар-
хитектуру здания, но и максимум информации о его отдельных элементах, 
технико-экономические показатели и другие характеристики. 

— Фактически — это виртуальный двойник будущего объекта, — пояс-
няет Алексей Батухтин. — В процессе реализации проекта его информаци-
онная модель становится той комфортной онлайн-платформой, на которой 
взаимодействуют все участники: от команды разработчиков до подрядчиков 
и владельцев объекта. Наглядность спроектированных по BIM-технологии 
объектов упрощает их понимание, делает более взвешенным архитек-
турно-строительный, инженерный и финансово-технический анализ. Не 
секрет, что далеко не все клиенты умеют правильно читать плоскостные 
чертежи, а любые незаданные вопросы и недоработанные идеи на этапе 
проектирования обязательно вернутся — но уже в процессе строительства. 
Информационная модель объекта демонстрирует заказчику не просто его 
визуальную оболочку, но и прототип функционирования, помогает не только увидеть отдельные детали проекта, но и понять, как они 

Коротко о компании 
ООО «ТехИнвестПроект-Л» специализируется на решении полного 
комплекса задач при создании объектов сельскохозяйственного, 
производственного и общественного назначения. Приоритетным 
направлением деятельности компании является проектирование 
элеваторов, комплексов для послеуборочной обработки 
растительного сырья, комбикормовых заводов и других объектов 
по хранению и переработке зерновых и масличных культур — 
от разработки объекта по технологии BIM-проектирования до 
авторского надзора вплоть до ввода в эксплуатацию. 
ООО «ТехИнвестПроект-Л» — участник инновационных 
территориальных кластеров на территории Липецкой области: 
кластера композитных материалов и изделий из них и кластера 
станкостроения и станкоинструментальной промышленности 
«ЛИПЕЦКМАШ». 

будут взаимодействовать. Это требует от проектировщиков более 
глубокого погружения в специфику объектов, но зато дает воз-
можность клиентам получить необходимые им данные в удобном 
для анализа и обсуждения формате. 

Для чего нужно 3D-сканирование объектов? 
— Трехмерное сканирование — это продолжение цифрово-

го сопровождения объекта, но уже на следующих стадиях его 
жизненного цикла: при возведении, эксплуатации, техническом 
перевооружении или реставрации, — рассказывает Алексей Ба-
тухтин. — С помощью инновационных методик и сложнейшего 
оборудования трехмерное сканирование здания осуществляется 
оперативно и сверхточно, независимо от сложности проекта, и 
обеспечивает полную цифровую идентичность параметров само-
го объекта, его конструктивных особенностей и всего имеющего-
ся оборудования. На этапе строительства такая услуга поможет 
понять, насколько точно исполнители следуют архитектурному 
проекту, и если допущены отклонения от проектных данных — 
вовремя внести коррективы. На этапе модернизации или рекон-
струкции полученная в результате 3D-сканирования модель обла-
ка точек объекта обеспечит простоту и эффективность процесса 
встраивания нового оборудования в имеющийся контур. Объем-
ное сканирование незаменимо при оценке выполненного объема 

строительно-монтажных работ, особенно зданий со сложными 
конструктивными элементами — например, для замера оборота 
сыпучих грузов или выработанного грунта. Это позволяет заказчи-
ку оптимизировать главные параметры строительства — время и 
расход строительных материалов.  

Рациональность строительных инвестиций при цифровом 
подходе к строительству одними из первых оценили сельхозпро-
изводители. 

— Мы работаем с аграриями давно, — подчеркнул Алексей 
Батухтин. — В числе наших заказчиков — Публичное Акционер-
ное Общество «Добринский сахарный завод», Мичуринская Муко-
мольная Компания, АПО «Аврора» «Задонский элеватор», ООО 
«Раненбургъ», ООО «Избердей», ООО «Кристалл», АО «Морской 
торговый порт Оля» и многие другие. И первыми пользователями 
новой услуги 3D-сканирования тоже стали сельхозпроизводители. 
В частности, в Курганской области мы выполнили трехмерное мо-
делирование здания элеватора для его последующей реконструк-
ции. Работа по созданию полной цифровой модели здания заняла 
всего неделю, и можно с уверенностью сказать, что ни в одной 
другой технологии на сегодня такие сроки и точность конечного 
результата недостижимы. 
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ПУТИН ЗАЯВИЛ, ЧТО В ЭТОМ ГОДУ ОЖИДАЕТСЯ 
ДОСТОЙНЫЙ УРОЖАЙ

На сегодняшний день в целом в российском АПК ситуация поло-
жительная и даже бьет рекорды. "Так, по итогам прошлого года ин-
декс сельхозпроизводства составил 110,2%. Был собран рекордный 
урожай зерна - почти 158 млн тонн. За новейшую историю такого 
не было", - рассказал Путин. Глава минсельхоза Дмитрий Патрушев 
подтвердил: во времена РСФСР не было таких показателей - "это 
первый раз". "С чем еще раз хочу поздравить аграриев, сельхозпро-
изводителей, всех людей, которые работают на селе. Абсолютно 
всех", - отреагировал Путин.

Кроме того, все основные виды продуктов, необходимые жите-
лям России, производятся в достаточном количестве внутри стра-
ны. "По зерну самообеспеченность составляет 185,4%, по мясу - 
101,6%, по рыбе - 153%, по растительному маслу - 211%, по сахару 
- 103,2%. Приблизились к нужным ориентирам по овощам - 89,2%. 
По картофелю - 93,4%. По молоку - 85,7%", - привел конкретные 
цифры глава государства. Путин также указал на то, что, несмотря 
на внешние ограничения, Россия в прошлом году увеличила экспорт 
продукции АПК до 41,6 млрд долларов. Президент отметил, что РФ 
является одним из ключевых поставщиков аграрной продукции в 
мире и зарекомендовала себя как надежный, предсказуемый пар-
тнер. "Именно так будем действовать и впредь. Ожидается, что по 
итогам 2022-2023 сельхозгодов экспорт зерновых составит порядка 
55-60 млн тонн", - добавил президент. Путин при этом призвал учи-
тывать ситуацию на мировом рынке - высокое предложение зерна, 
которое оказывает давление на цены. Президент отметил, что это 
нужно принять во внимание, чтобы в будущем исключить снижение 
посевных площадей под зерно в стране.

С начала этого года на мировые рынки поставлено более 
50 миллионов тонн зерновых

Дмитрий Патрушев заявил, что Россия в 2022-2023 сельхозго-
дах сможет экспортировать свыше 55 млн тонн зерна, в том чис-
ле около 45 млн тонн пшеницы. Он также уточнил: с начала этого 
года на мировые рынки уже поставлено более 50 миллионов тонн 
зерновых. В целом министр ответил, что посевная в России идет в 
штатном режиме, и снова анонсировал, что прогноз по урожаю зер-
новых - не менее 123 миллионов тонн (из них 78 миллионов тонн 

пшеницы). "Такой объем нам позволит в полной мере обеспечить 
баланс на рынке, удовлетворить внутренний спрос и продолжить 
развивать наш экспортный потенциал", - констатировал Патрушев. 
Он добавил, что пошлина на экспорт зерна из РФ в этом году бу-
дет скорректирована перед началом нового сельхозсезона и начнет 
действовать с 1 июня.

На совещании также выступили губернаторы российских регио-
нов - к каждому у президента были вопросы и замечания. Так, Путин 
отреагировал на выступление главы Краснодарского края Вениами-
на Кондратьева. "Вы сейчас сказали, что урожай будет не хуже, чем 
в прошлом году. Потом поправились и сказали, что он будет достой-
ным. Давайте мы будем исходить из того, что он будет достойным", - 
сказал Путин, обращаясь к Кондратьеву. "Очень бы хотелось, чтобы 
не хуже, чем в прошлом году. Но как минимум он будет достойным", 
- добавил президент.

Отдельно обсуждалась и ситуация в новых регионах. Президент 
отметил, что нужно обеспечить все потребности аграриев, особенно 
помочь Донбассу и Новороссии. "Нужно помочь сельхозпроизводи-
телям, сельхозпредприятиям, фермерам в этих регионах, несмотря 
на все сложности текущего характера, пройти посевную, оказать 
им всестороннее содействие в решении этой важнейшей задачи", 
- указал Путин. Поддержка должна включать и возможность исполь-
зования таких инструментов, как льготное кредитование, субсидии, 
авансирование затрат.

Тем временем
Владимир Путин провел встречу с губернатором Хабаровского 

края Михаилом Дегтяревым. Глава региона рассказал, что для спе-
циальной военной операции и нужд армии в Хабаровском крае на-
лажено производство. "В первую очередь мы пошили десять тысяч 
спальных мешков, 1000 палаток. Все или из наших материалов, или 
белорусских, или других дружественных стран", - пояснил он. Кроме 
того, налажено производство тактического вездехода (багги) "Еро-
фей". Дегтярев на встречу принес в подарок главе государства мо-
дель этого вездехода. Кроме того, губернатор подарил президенту 
шеврон от именного батальона "Генерал Корф" с его цитатой: "Сила 
в правде, победа будет за нами".

Источник: reg.ru

Россия обеспечивает себя всеми основными видами продовольствия, несмотря на внешние ограниче-
ния, страна увеличивает экспорт агропромышленной продукции. Об этом президент РФ Владимир Путин 
заявил на совещании о ходе весенне-полевых работ.
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В СОЧИ СОБИРАЮТ РЕКОРДНЫЕ УРОЖАИ С 200-ЛЕТНЕЙ 
ВИНОГРАДНОЙ ЛОЗЫ

Адрес - улица Мзымтинская, 12. Здесь особенный климат: 
не зря предки селились в предгорьях и горах, где не было 
комаров и малярии. Хозяева - супруги Черновы: Светлана 
Дмитриевна и Владимир Иванович, которому 76 лет. Рабо-
тал егерем, а сейчас занимается пчеловодством. Ну и вино-
градарством, конечно.

- Этот дом - дело рук моего отца, - говорит Чернов. А ви-
ноградная лоза здесь была раньше. По сути, дом построили 
около лозы. Может, их было больше, но сохранилась одна. 
Мы размножили ее с помощью черенков и посадили в других 
местах участка лет сорок назад. Но это еще совсем веточки 
по сравнению с нашей знаменитостью. Друзья из соседнего 
села Молдовка еще помнят, как в детстве на нее забирались, 
а она уже тогда была как дерево. Так мы и подсчитали ее воз-
раст - получилось не менее 200 лет.

- Помню, аж ахнула, - вспоминает женщина. - Сначала 
она росла на открытой площадке, потом огородили. Мы за 
виноградом практически не ухаживаем. Как он, бедный, рас-
тет, прямо обнять его хочется. Раньше делали вино, а сейчас 
виноград в основном продаем. В прошлом году был такой 
сладкий.

Виноградная лоза выходит из-под земли мощным ство-
лом диаметром около 30 сантиметров и тонкими прутиками 
оплетает крышу беседки на десять метров в длину. А если не 
обрезать, то она "дошла бы до гор", шутят хозяева. - Вино-
град - одна из древнейших культур, которая развивалась ты-
сячелетиями, - вступает в разговор председатель общества 
виноградарей Сочи Сергей Дырдин. - Грузины говорят, что 
родина винограда - Грузия, греки - Греция. До сих пор в музее 

истории Сочи находятся обломки греческих амфор, найден-
ных в море. В них греки хранили вино, которое брали с собой 
в поход за золотым руном.

Также в Сочи жили убыхи и шапзуги, которые выращивали 
виноград и делали вино. 200-летняя виноградная лоза - не 
завозного сорта, а того, который выращивали убыхи.

- Они называли этот сорт "чуне", что в переводе означа-
ет "бычий глаз", - ягоды крупные как глаз у быка, а мы его 
ласково называем "бычок". В позапрошлом году собрали с 
нее 220 килограммов за сезон, а в прошлом - 310, что стало 
рекордом.

Вино отличается и по цвету, и по аромату, и по вкусу, его 
называют "Легенда". В прошлом году у нас получилось при-
мерно 200 литров вина, но дегустировать рано.

На лозе сейчас уже появились зеленые листочки. Новый 
сбор урожая начнется ближе к осени.

Грозди спелого винограда с плантаций сразу идут на пе-
реработку в Центр энологии.

Кстати
Словенский феномен
Согласно Книге рекордов Гиннесса, самой старой вино-

градной лозе мира 450 лет. Она растет в городе Марибор 
в Словении и до сих пор плодоносит. Здесь есть музей и 
проходит ежегодный фестиваль урожая. Это красный ви-
ноград сорта "заметовка" (его еще называют "бархатный 
черный").

Источник: reg.ru

Самая древняя, судя по всему, виноградная лоза в нашей стране растет в селе Черешня Адлер-
ского района. По подсчетам местных жителей, ей два века, а в минувшем году дала небывалый 
урожай - свыше 300 килограммов солнечных ягод. Корреспондент "РГ" отправилась увидеть это 
чудо природы своими глазами.

29
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О ДЕЛАХ СТРОИТЕЛЬНЫХ В НАШЕ БУРНОЕ 
ВРЕМЯ РЕЗКИХ ПЕРЕМЕН И ИЗМЕНЕНИЙ 
РАССКАЗЫВАЕТ ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
МОЛОДОЙ И АМБИЦИОЗНОЙ КОМПАНИИ 
ООО ГК «СБОРНЫЕ КОНСТРУКЦИИ»

- Евгений Александрович, возведе-
нием каких объектов занимается 
Ваша компания?

- Наша компания специализируется 
на проектировании и изготовлении 
быстровозводимых зданий рамочного 
типа следующих назначений:
- Здания и сооружения производствен-
но-складского назначения без краново-
го оборудования.
- Здания и сооружения производствен-
но-складского назначения с крановым 
оборудованием.
- Здания и сооружения торгового назна-
чения.
- Здания и сооружения сельскохозяй-

ственного назначения.
- Здания и сооружения стояночные бок-
сы, гаражи для транспортных средств.
- Здания и сооружения социального на-
значения.
- Здания холодильники (охлаждаемые 
склады).
- Вспомогательные здания и сооруже-
ния, временные постройки.

- Какие строительные технологии 
Вы используете в производствен-
ном процессе?

В проектировании применяем техно-
логию «Конструк¬ции стальные тон-
костенные, из холодногнутых оцинко-

ванных профилей и гофрированных 
листов». Данная технология по-зволяет 
оптимизировать массу каркаса, умень-
шает конечную стоимость объекта, не 
нарушая конструктивной безопасности 
здания или сооружения. Все проекты 
и расчеты схем выпол¬няем согласно 
действующему СП «Нагрузки и воздей-
ствия» 20.13330.2016 к СНиП 2.01.07–
85, соблюдая Федеральный закон от 
30.12.2009 N 384-ФЗ "Технический 
регламент о безопасности зданий и 
сооружений". Во всех объектах есть 
специфика проектирования зданий, на 
стадии проектирования мы с нашей ко-
мандой учитываем все особенности и 
требования здания.
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- Евгений Александрович, что 
представляет из себя матери-
альная база производства? Какие 
значимые проекты удалось во-
плотить в жизнь?

- Производственные мощности нахо-
дятся 100 км от Москвы, Владимир-
ская область, город Александров. 
Производственные мощности позво-
ляют производить 150-200 тонн в ме-
сяц, или 4-6 комплектов зданий.

ООО ГК «Сборные конструкции» уча-
ствовала в проектирование и изготов-
лении зданий сельскохозяйственного 
назначений: 

- Кроличья ферма, расположен-
ная в городе Брянск. Размер здания 
25х60м. в один пролет.

- Свиноводческий комплекс на 2500 
голов свиноматок, расположенный в 
Смоленской области, город Рославль 
(все комплекты зданий согласно тех-
нологии). 

- Зернохранилище, расположенное 
в городе Ливны Орловской области. 
Размер здания 21,00х64,00м.
И много других зданий. 
Также успели поработать с Федераль-
ными объектами. 

- 2019 году изготовили и смонтиро-
вали для Министерства Культуры в 
Республике Крым на молодежном фо-
руме Таврида-5.0, назначения здания 
- кухня. Размер здания 30х39м. 

-2019-2020 году изготовили и постави-
ли здание стояночный бокс для ави-
ационной техники, аэродрома «Са-
лехард», город Салехард. Размеры 
здания 36х60м. 
 
- 2022 году изготовили здание стрел-
кового комплекса для «Росгвардии» 
размер здания 21х63м. 

- Как выстраивается Ваша рабо-
та с заказчиками, клиентами?

- Работа с заказчиками ведется на 
стадии технического задания, когда 
еще нет проекта. Внимательно со-
бираются все условия и требования, 
после заказчику выдается решение, 
которое согласовывает. 

Сроки выполнения проектных работ 
составляют до 15 рабочих дней. Срок 
изготовления здания до 35 рабочих 
дней. 

На здание дается гарантия до 2-ух 
лет. Также для удобства заказчика, 
наш представитель может выехать в 
любую точку России для осуществле-
ния шеф-монтаж

gip@sbk-rus.ru

www.sbk-rus.ru

8 (495) 532-76-80
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- Был теплый апрель, все очень хорошо тронулись в 
рост. А потом два дня морозов. Синоптики предупрежда-
ли, что будут заморозки, мы к ним готовились. Но переда-
вали заморозки до минус 1 градуса. Это не так страшно. 
Реально же долбануло минус 7 градусов. И это катастро-
фа. Да, сразу же начали "дымить" - было чем, возможно, 
что-то удалось спасти. Сейчас деревья стоят как в анаби-
озе - пояснил Игорь Муханин.

По его словам, земляника по Центральной зоне в не-
которых хозяйствах погибла почти вся - почернели еще не 
распустившиеся цветки. Очень сильно пострадали вишня, 
черешня, слива, груши. Как правило, не распустившимся 
цветоносам небольшие заморозки не страшны, но силь-
ные морозы этого мая побили даже не открывшиеся цве-
ты.

- Сейчас объезжаем сады - на яблонях черные цветы 
на 70-80 процентов. В некоторых хозяйствах ни одного 
живого цветка на деревьях нет, - с горечью говорит Игорь 
Муханин. - А ведь провели уже четыре обработки садов, 
обрезку. Это все затраты, которые не окупятся. Но пока 
рано говорить о масштабах потерь: более определенно 
можно будет дать оценку в течение двух - трех недель, 
когда станет ясно, что выжило.

Если в крупных хозяйствах интенсивного садоводства 
говорят о возможной катастрофе, то в небольших тради-
ционных садах ситуацию оценивают не столь критично. 
Музей-заповедник "Ясная Поляна" в Тульской области 
знаменит своими садами, заложенными еще Львом Нико-
лаевичем Толстым. По словам заведующего мемориаль-
но-природным комплексом музея-усадьбы "Ясная Поля-
на" Владислава Воронцова, яснополянские яблоки в этом 
году все же будут.

- Яблони еще не зацвели, цветочные почки не рас-
крылись, бутоны целы. Буквально вчера - уже после мо-
розов - начали распускаться летние сорта яблок. Попали 
под заморозки груши, сливы, вишни. Если будут, то толь-
ко поздние сорта - ранние почти все цветоносы пропали. 
Крыжовник, смородина зацвели в апреле, сейчас уже от-
цвели, завязи вроде не опали. Но все станет ясно через 
пару недель, - пояснил "РГ" Владислав Воронцов.

По его словам, ожог холодом для растений - тяжелое 
испытание, от которого они оправляются долго. Сейчас 
все замерло в росте: погода стоит осенняя, когда ночью 
холодно и днем нежарко, плюс иссушающие ветра. Хоро-
шо бы, пошел дождь. Впрочем, специалисты говорят, что 
в локальных местах ситуация может отличаться.

По Подмосковью заморозки прошлись волнами. На юге 
и юго-востоке области дачники подсчитывают убытки - по-

мерзли цветы, вишни, черешни, абрикосы, сливы. "Все за-
вязи на фруктовых деревьях и кустарниках превратились 
в кисель. А урожай обещал быть хорошим. Клубнику на-
крывали, она выжила. Ну и яблони только-только начали 
выпускать цвет, поэтому, возможно, не пострадали", - де-
лится в соцсетях Оксана Горошко из Чехова. А вот север-
ные муниципалитеты области мороз пощадил. "В Короле-
ве выжило все - и даже грецкий орех стоит так, словно 
никаких минусов не было", - утверждает жительница под-
московного Королева Валентина Яшкина.

Сельхозпроизводители в один голос говорят: любые 
морозы в период цветения губительны для рассады и со-
цветий. Особенно, если речь идет о теплолюбивых куль-
турах, к которым относятся картофель, томаты, перцы, 
баклажаны, огурцы, кабачки, все бахчевые и ягоды. "Но 
для тех, кто в подмосковном климате решил професси-
онально заниматься выращиванием теплолюбивых куль-
тур, никаких погодных сюрпризов быть не может", - рас-
сказали "РГ" в фермерском хозяйстве "Раздолье". Эти 
фермеры специализируются на выращивании ягод и ут-
верждают, что большая часть подобного производства в 
Московской области проходит в закрытом грунте. "Смысл 
в нашем климате тягаться с природой, если современные 
теплицы оборудованы так, что заданную температуру и 
влажность можно держать на грядках хоть круглый год?", 
- отмечают в "Раздолье". И с естественным опылением в 
теплицах проблем нет. "Мы покупаем и запускаем в тепли-
цы шмелей. Это экологичный вариант увеличения урожая 
в закрытом грунте без использования искусственного опы-
ления и применения химических веществ", - говорит глава 
подмосковного крестьянско-фермерского хозяйства "Вкус 
и польза" Анастасия Лапшина.

Но и те, кто специализируется на выращивании ягод в 
открытом грунте, тоже не слишком обеспокоены. Есть раз-
ные способы уберечь урожай от капризов природы, объ-
ясняет Лапшина. Например, высаживать в грунт поздние и 
холодоустойчивые сорта ягод, которые в начале мая еще 
не набрали завязь, а их листья благополучно выдержива-
ют температуру до минус 10 градусов. Также существует 
специальная система пролива ягод перед обещанным си-
ноптиками понижением температур. Воду определенной 
температуры льют под корни растений, и это помогает им 
легче переносить похолодание. И опыт крупнейшего под-
московного производителя клубники - совхоза имени Ле-
нина - показывает, что это работает. Заморозки разной ин-
тенсивности в регионе случаются каждый май, и не разу 
не было года, чтобы на совхозных полях не выросло ягод..

Источник: https://rg.ru

Для садоводов Центральной полосы России последствия майских морозов могут обернуться ка-
тастрофой. Как рассказал "РГ" президент Ассоциации садоводов России (АППЯПМ), доктор сель-
скохозяйственных наук, эксперт по направлению "Сельскохозяйственная продукция" НП ТППП 
АПК Игорь Муханин, потери урожая плодовых деревьев могут быть от 50 до 90 процентов.

"НИ ОДНОГО ЖИВОГО ЦВЕТКА НА ДЕРЕВЬЯХ НЕТ". ПРЕЗИДЕНТ АССОЦИАЦИИ САДОВОДОВ 
РАССКАЗАЛ О ПОСЛЕДСТВИЯХ МАЙСКИХ МОРОЗОВ ДЛЯ ПЛОДОВЫХ ДЕРЕВЬЕВ
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КРЕМНЕМАГ
удобрение на основе магния для 
увеличения урожая

Содержание питательных элементов 
(показательные качества).

Рекомендуемые нормы применения для 
сельскохозяйственного производства 

для продукта «Суперсульфат».

Минеральный комплекс «Кремнемаг» от Южно-
Уральского завода магниевых соединений

«Кремнемаг» от завода Южно-Уральских магниевых 
соединений - это уникальный минеральный комплекс, в 
состав которого входят кремний, магний, сера и железо.

Необходимость во внесении кремния в почву посевных 
полей впервые озвучил ЮЛибих в 1864 году. Кремниевые 
удобрения позволяютувеличить урожайность растений от 
30% до 100% и выше, повысить плодородие и одновре-
менно с этим снизить скорость обеднения почв.

Значительная часть питательных элементов, содер-
жащихся в почве, в процессе длительного использования 
земли под сельскохозяйственные нужды исключается из 
последующего цикла посева и сбора урожая. Их необхо-
димо восполнять посредством внесения минеральныху-
добрений. Помимо акцента на азоте, фосфоре и калии - 
важнейших элементах для «здоровья» почвы, агрономам 
не следует забывать про магний, кремний, серу и железо.

Известно, что величина урожая сельскохозяйственной 
культуры напрямую зависит от так называемого лимитиру-
ющего фактора - элемента, нехватку которого испытыва-
ет растение. Зачастую именно дефицит кремния, магния 
и железа являются ограничивающим развитие растения 
фактором.

Минеральное удобрение «Кремнемаг», выпускаемое 
заводом УЮЗМС, содержит важные для жизнедеятель-
ности овощных и зерновых культур элементы - магний, 
кремний, железо, серу - что значительно повышает уро-
жайность как в открытом, так и в защищенном грунте.

«Кремнемаг» выравнивает минеральный состав почвы, 
позволяя растению развиваться не испытывая дефицита в 
жизненно важных микроэлементах. Продукт производится 
под марками «Суперсуль-фат» и «Суперсульфат плюс» в 
форме гранул.

Положительное влияние комплекса «Кремнемаг» было 
установлено на различных почвах для следующих культур: 
риса, сахарного тростника, ячменя, кукурузы, пшеницы, 
овса, ржи, подсолнечника, бобов, кормовых бобов, сои, 
клевера, люцерны, проса, томатов, огурцов, табака, са-
харной свеклы, лимонов, мандаринов, винограда, яблок, 
дынь.

Магний напрямую задействован в формировании мо-
лекулы хлорофилла. Помимо этого он содержится также в 
запасном фосфорорганиче-
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Рекомендуемые нормы применения для 
сельскохозяйственного производства 
для продукта «Суперсульфат плюс».

Слева на изображении здоровое растение, 
справа - пораженное хлорозом.

Подача диоксида кремния на протяжении 7 дней, 
его влияние на корневую систему растения. 

А - контроль Б1 - 10 грамм, Б2 - 20 грамм, 
БЗ - 5 грамм, Б4- 2,5 грамм.

ском соединении - фитине, который накапливается в 
семенах. Недостаток магния повлечет за собой снижение 
процессов фотосинтеза, протекающих в растении, и как 
следствие проблемы с питанием и развитием растения. 
Первым признаком дефицита магния является преждев-
ременное пожелтение листьев - хлороз.

Растения поглощают магния столько же, сколько фос-
фора, а иногда и больше. Он необходим им в течение все-
го периода вегетации. Нехватка магния при высоких кон-
центрациях азота, фосфора и калия, приводит к тому, что 
растение накапливает нитраты.

Вместе со всем вышеперечисленным магний помога-
ет растению усваивать железо, что особенно важно для 
зерновых и плодовых культур, ведь в конечном итоге это 
положительно сказывается на процессе созревания, спо-
собствуя активному формированию соцветий и равномер-
ному распределению зрелости.

Недостаток железа также сопровождается хлорозом. 
Однако, в отличие дефицита магния, когда заболевание 
поражает нижние листья, в случае нехватки железа стра-
дает верхние молодые побеги. Характерным симптомом 
будет являться пожелтение или побеление межжилкового 
пространства листовой пластины.

Сельскохозяйственные растения испытыва-
ют потребность в кремнии от 30 до 700 кг/га в 
год. От него зависит строение растения, проч-
ность стебля и устойчивость, простыми словами 
кремний участвует в формировании прочного 
«скелета», защищая от вредителей, заболева-
ний и перепадов температур. Однако, как и про-
чие полезные элементы, он активно выносится 
из почвы вместе с урожаем и его необходимо 
восполнять.

Сера участвует в образование хлорофилла, 
производстве белка, синтезе масел и других 
важных процессах вегетации растений. Весной, 
когда у растения вступают в стадию активной ве-
гетации потребность в этом элементе особенно 
велика. В первую очередь это касается злаковых 
культур. Без должного количества серы растение 
неминуемо столкнется с проблемами на стадии 
образования репродуктивных органов.

«Кремнемаг» - это магниево-кремние-вый 
комплекс, состоящий из зарегистрированного 
удобрения «Серпомаг», обогащенного водорас-
творимым зарегистрированным агрохимикатом 
- сульфатом магния марки эпсомит. Серпомаг 
- гос. регистрация агрохимиката за №438-10-
1503-1. 

Материал подготовил Разинков Ю.Г., 
руководитель пресс-службы.
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КАК ЗАЩИТИТЬСЯ ОТ 
ВРЕДИТЕЛЕЙ?

Июнь – время начала контроля развития популяций вредителей в посевах сои, начало 
июля – продолжение этой непростой борьбы за урожай. Именно в этот период соеводам 
нужно приступить к отслеживанию популяций вредителей, чтобы затем бороться с 
ними наиболее эффективно.

Традиционный перечень насекомых, которые могут нанести 
существенный вред посевам сои, резко снизить как величину 
урожая, так и негативно повлиять на его качество - это хлопко-
вая совка, акациевая огневка, репейница, паутинный клещ. Гу-
сеницы акациевой огневки, хлопковой и люцерновой совок по-
вреждают бобы и семена сои и наносят существенный ущерб 
урожаю. Данные вредители питаются как вегетативной массой 
растения, так и бобами, выгрызая в них отверстия и повреждая 
семена сои уже изнутри. Таким образом, снижается урожай-
ность и качественные характеристики как товарной, так и семен-
ной сои.

- Для того чтобы правильно выбрать время для обработки 
против этих вредителей и сработать максимально эффективно 
и точно, необходимо тщательно отслеживать развитие популя-
ций насекомых-вредителей – то есть вести своевременный мо-
ниторинг, – рассказывает Александр Слухов, заместитель пре-
зидента Компании «СОКО» по науке. - Такой фактор как ЭПВ 
(экономический порог вредоносности) используется на всех 
этапах защиты культуры - как от сорняков и болезней, так и от 
вредителей. В этом случае аграрий сможет сэкономить, как на 
дорогостоящих средствах защиты, так и за счет грамотного рас-
поряжения своей сельхозтехникой для внесения СЗР. В данный 
период, это особенно актуально, так как, на предприятиях воз-
растает нагрузка на технику для внесения средств защиты рас-

тений практически вдвое.
По словам специалиста, поражение паутинным клещом 

происходит очагами, как правило, на посевах сои, расположен-
ных около лесных массивов, лесопосадок и дорог. Поэтому эти 
участки нужно тщательно обрабатывать. Длительные периоды 
без дождей на фоне высоких температур могут активизировать 
его массовое размножение и причинять значительный ущерб по-
севам. 

Мониторинг вредителей можно проводить, как при помощи 
феромонных ловушек, установленных в поле, так и визуально, 
при помощи сачков для отлова насекомых.

Применяя ХСЗР на сое, необходимо учитывать условия раз-
решения применения препарата на культуре, защитные зоны и 
регламент применения препарата (температура окружающей 
среды, скорость ветра и др.).

Нужно помнить, что потери, нанесенные вредителями сои, 
могут достигать даже максимальных 100 процентов, то есть 
весь урожай может погибнуть. Поэтому аграриям необходимо 
заранее озаботиться приобретением необходимых препаратов 
защиты, располагать работоспособной техникой для их внесе-
ния, своевременно проводить мониторинг посевов, опираясь на 
данные по ЭПВ (экономическому порогу вредоносности).



НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ АПК | LESYA_D@MAIL.RU | WWW.NTAPK.RU | ИЮНЬ•ИЮЛЬ 2023 38

Защите сои - биометод!

Грамотный, комплексный подход к защите сои от вредителей поможет вам сохранить 
и преумножить урожай.

Экономические пороги вредоносности насекомых-вредителей на сое

Вредитель Фаза развития растения Экономический порог вредоносности 
на 1 м2

Люцерновая совка Ветвление 8-10 гусениц

Соевая плодожорка Формирование бобов 5% заселенных бобов

Соевая полосатая блошка Всходы 40-50 жуков

Стальниковая совка На протяжении вегетации 5-8 гусениц

Клубеньковые долгоносики Всходы 20 особей

Чертополоховка (репейница) На протяжении вегетации 2 гусеницы на 25 растений

Листоед многоядный (соевый) На протяжении вегетации 25-30 личинок

Подгрызающие совки Ветвление 2-3 гусеницы

Паутинный клещ Цветение-дозревание 10-12 клещей на листок

Как мы видим, одна из самых эффективных мер борьбы с 
вредителями – это обработки посевов химическими средства-
ми защиты растений - пиретроидами, системными препаратами, 
акарицидами и т.п. Также хорошо себя зарекомендовали агро-
технические и биологические методы защиты растений.

 
В течение ряда лет на селекционных посевах Компании 

«СОКО» используется биометод защиты сои - внесение трихо-
граммы. Внесение полезного насекомого-энтомофага прово-
дится дронами. Данный метод помогает контролировать вре-
дителей на селекционных посевах. Его преимущество еще и в 
том, что биометод дает возможность по внесению насекомых-
энтомофагов в тот период, когда обработки обычными СЗР за-
труднены – если наблюдаются повышенные температуры или 
усиленная скорость ветра.

Экономическая составляющая внесения трихограммы также 
может быть интересна аграриям - применение полезных насе-
комых выгодно с экономической точки зрения. Наблюдения по-
казывают, что использование энтомофагов (трихограммы; либо 
габробракона; златоглазки) позволяет сработать с максималь-
ной эффективностью и, тем самым, спасти практически весь 
урожай. По сравнению с традиционными агрохимпрепаратами 
внесение энтомофагов в 1,5 раза дешевле. Эффективность от 
применения биометода может варьироваться до 85%.

Специалисты советуют применять такую схему внесения 
трихограммы: норма расхода 3-5 г/га, два или три этапа, которые 
соответствуют срокам откладывания яиц вредителями: в самом 

начале процесса выкладывания вредоносных яиц; на этапе мас-
совой выкладки яиц вредителями; через одну-две недели после 
второго этапа. Оптимальные условия для развития трихограм-
мы: температура +18...+30 °С и влажность 30...80%.

Если вы собираетесь применять у себя в хозяйстве биометод 
для защиты сои впервые, то лучше это делать при агросопро-
вождении специалистов.

Чем поможет селекция?
Как вы видите, вредители могут значительно снизить урожай-

ность сои. Однако сегодня современная селекция способна по-
мочь аграриям в этом вопросе.

- Да, селекция может предложить такие сорта сои, которые 
из-за раннего созревания «уходят» от повреждения паутинным 
клещом, совками и огневками, и другими насекомыми-вредите-
лями, - рассказывает селекционер Компании «СОКО», началь-
ник отдела селекции, к. с. - х. наук Альберт Валерьевич Щеголь-
ков. – Для ЮФО мы рекомендуем скороспелые сорта селекции 
Компании «СОКО»: СК АЛЬТА, СК АВРОРА, СК ЭЛАНА, СК ФАР-
ТА. 

В более северных зонах соесеяния (Центральное Чернозе-
мье и Поволжье) также не повреждаются вредителями ультра-
скороспелые сорта сои, такие как СК АРТИКА, СК ДОКА И СК 
АВА. При выращивании сортов сои более поздних групп спело-
сти сельхозтоваропроизводителям необходимо обеспечить рас-
тениям надежную защиту от вредителей химическими или био-
логическими препаратами в июле-августе.

ООО Компания «СОКО»
Адрес: 350038, г. Краснодар, ул. Филатова, 19/2

Тел.: +7 (861) 275-79-00
E-mail: info@co-ko.ru

www.co-ko.ru



НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ АПК | LESYA_D@MAIL.RU | WWW.NTAPK.RU | ИЮНЬ•ИЮЛЬ 202339



НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ АПК | LESYA_D@MAIL.RU | WWW.NTAPK.RU | ИЮНЬ•ИЮЛЬ 2023 40



НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ АПК | LESYA_D@MAIL.RU | WWW.NTAPK.RU | ИЮНЬ•ИЮЛЬ 2023

ВЫБОР СУБСТРАТОВ 
И НЮАНСЫ ИХ ЭКСПЛУАТАЦИИ

Поливы
При выращивании сельхозкультур в почве основная масса 

корней располагается в 10 кг грунта, объем раствора при этом 
намного меньше. При использовании гидропонной технологии 
субстрат служит лишь основой для крепления корней, основное 
взаимодействие корневой системы происходит с раствором. По-
этому в гидропонной технологии большое внимание уделяют ка-
честву исходной воды и питательного раствора.

Если для поливов используется вода плохого качества (по-
вышенное содержание бикарбонатов, натрия или хлора), то вы-
бирают каменную вату, так как она инертна, легко промывается 
и не накапливает вредные для растений элементы. В отличие 
от торфа и кокоса, минеральная вата не влияет на состав пи-
тательного раствора, что облегчает контроль за питанием рас-
тений. 

Подготовка органических субстратов к посадке достаточно 
затратна. Во многих случаях кокос требует промывания от со-
лей, а перед использованием торфа проводят его раскисление. 
Кроме того, качество органических субстратов может значитель-
но различаться от партии к партии. Для подготовки минерало-
ватного субстрата к посадке нужно меньше ресурсов – его сразу 
насыщают раствором. Каменная вата, в отличие от органиче-
ских субстратов, имеет небольшой вес, что упрощает ее транс-
портировку.

Показатели качества
Субстрат для растений – это всегда взаимодействие трех 

фаз: твердой, жидкой и газообразной. Поэтому, чтобы оценить 
его качество, рассмотрим подробнее свойства каждой из них.

Твердая фаза включает плотность, прочность и механическую 
стабильность.

Прочность и механическая стабильность каменной ваты об-
условлена свойством волокон и их расположением. Например, в 
результате добавления доломита в состав сырья минеральные 
волокна получаются очень тонкими (3-5 мкм) и эластичными. Это 
сокращает энергетические затраты растений на проникновение 
и распространение корней по всему объему субстрата. Хаотич-
ное размещение волокон придает минеральной вате прочность 
и устойчивость к усадке. 

Органические субстраты менее устойчивы к усадке. Торф 
подвержен разложению и со временем может уплотняться, что 
чревато недостатком кислорода в корневой среде. Минерали-
зация органического вещества торфа способствует накопле-
нию аммиака и нитритов. В кокосовом субстрате механическая 
устойчивость и необходимая влагоемкость обеспечиваются пу-
тем регулирования соотношения фракций разного размера. Чем 
больше мелкой фракции в нем, тем быстрее субстрат подвер-
гается усадке, но по сравнению с торфом он дольше сохраняет 
механическую стабильность. 

Тепличные комплексы, работаю-
щие по малообъемной технологии, 
чаще всего используют торф и ко-
кос (органический материал) или 
минеральную вату (неорганический 
субстрат). Для успешного выращи-
вания культур, нужно знать особен-
ности каждого вида субстратов. 
О них рассказывает агроном-кон-
сультант ТЕХНОНИКОЛЬ, кандидат 
с.-х. наук Александра Старцева.
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Каменная вата более устойчива к перегреву, чем органиче-
ские субстраты. Длительное перегревание кокосового субстрата 
(более 28 оС) приводит к ускоренному разложению органическо-
го вещества, а недостаток кислорода – к увеличению численно-
сти анаэробных микроорганизмов. В результате этих процессов 
в корневой среде накапливаются фенольные вещества, выделе-
ние которых может привести к ожогу растений.

В органических субстратах присутствуют микроорганизмы, 
в том числе патогенные, что увеличивает риск заражения рас-
тений. Каменная вата практически стерильна, так как ее произ-
водство осуществляется при высоких температурах. Поэтому в 
минвате легче регулировать количество полезной микрофлоры 
внесением биопрепаратов. 

Важной характеристикой субстрата является плотность. Чем 
она ниже, тем больше воздуха в корневой зоне и тем легче и 
быстрее корни распределяются по всему объему. Но при этом 
субстрат должен хорошо удерживать питательный раствор.

Жидкая фаза характеризуется влагоемкостью, водоподъем-
ной способностью и дренированием. 

Газообразная фаза отличается степенью аэрации. Субстраты 
имеют разные водно-физические свойства, а в связи с ними – 
определенные недостатки и преимущества.

Наибольшее содержание легко доступной для растений 
воды отмечается в субстратах из каменной ваты – здесь ее доля 
около 60-80%. В торфе и кокосе – всего 30-40%. То есть при оди-
наковом снижении влажности, признаки увядания растений бы-
стрее проявятся на торфе и кокосе. С другой стороны, снижение 
влажности на минеральной вате происходит быстрее. Поэтому 
поливы на минвате нужно проводить чаще. Торф можно реже по-
ливать, поскольку он обладает наибольшей влагоемкость. Этот 
субстрат используют там, где система полива часто ломается. 
Долгие перерывы между поливами растения выдержат лучше 
на торфе, чем на каменной вате. 

Помимо влагоемкости большое значение имеет капилляр-
ность субстрата, которая обеспечивает равномерность распре-
деления влаги по всему его объему. Важную роль в этом процес-
се играют правильные дозы полива. Кроме того, на дне субстра-
та не должно происходить застаивание воды, поэтому нужно, 
чтобы он хорошо дренировал. 

Проверка качества субстрата 
Проверка водно-физических свойств субстрата включает в 

себя несколько показателей.
Водопогружение определяет скорость напитывания и равно-

мерность распределения гидрофильного вещества по всем во-
локнам субстрата. Для оценки этой характеристики образцы 
размером 10х10х10 см или 10х10х6,5 см опускают в емкость с 
водой и засекают время погружения, которое не должно превы-
шать 20 секунд.

Водопоглощение должно быть не менее 80% по объему. Это 
свойство субстрата поглощать и удерживать воду. Вычисляется 
как количество воды, удерживаемой субстратом (разница между 
напитанным и сухим образцом), по отношению к его объему.

Усадка при полном смачивании составляет не более 10%. 
Эта характеристика показывает прочность и стабильность суб-
страта. 

Для оценки динамики потери влажности образцы размером 
10х10х10 см или 10х10х6,5 см погружают в воду на 2 часа. За-
тем вытаскивают и проводят два взвешивания – через 2 и через 
24 часа. В зависимости от внешних условий дренаж через 2 часа 
в среднем составляет 3-5%, а через 24 часа – 5-10%. 

Капиллярная влагоемкость (водоподъемная способность) опре-
деляется помещением образцов в емкость, заполненную водой 
на высоту 1 см. Высота воды постоянно контролируется. Через 
5 минут оценивают водоподъемную способность – в среднем 
подъем жидкости составляет 4-5 см. Этот параметр влияет на 
равномерность распределения питательного раствора в суб-
страте и обеспечивает оптимальный градиент влажности по вы-
соте.

Проверка химических показателей включает в себя динамику 
Ес и рН. Образец субстрата напитывается дистиллированной во-
дой до появления дренажа. Через 2 часа и 24 часа отбирается 
вытяжка для определения Ес и рН. Электропроводность вытяж-
ки должна составлять до 0,3 мСм, а значение рН – от 6 до 8 ед.

Завершающим этапом определения качества субстрата яв-
ляется оценка реакции растений, чувствительных к загрязнени-
ям, на выращивание в субстрате.

Для этого в запитанный дистиллированной водой образец 
минеральной ваты сеют семена кресс-салата, как биоиндика-
тора токсичности для растений. Если всхожесть более 90%, 
субстрат не оказывает токсичного влияния на растения. Кресс-
салат очень чувствителен к токсическим примесям и не будет 
расти в загрязненной среде. 

Знания об основных особенностях субстратов помогут луч-
ше понять процессы, происходящие в корневой среде, а также 
быстрее реагировать на потребности растений. Зная параметры 
материалов и их влияние на растения, можно самостоятельно 
оценить качество субстрата по большинству показателей. 
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ТЕХНИКА ДЛЯ ВЛАГОСБЕРЕГАЮЩИХ
АГРОТЕХНОЛОГИЙ И ЭКОЗЕМЛЕДЕЛИЯ

Отказ от основной обработки почвы способствует возникновению 
следующих негативных явлений: 

• переуплотнение почвы на глубину до 1,5 м;
• увеличение энергозатрат на последующие обработки почвы;
• ухудшение влагообеспеченности посевов;
• снижение численности и активности почвенной микрофлоры;
• ухудшение условий для роста и развития корневой системы рас-

тений;
• в конечном результате – недобор 7-20% урожая (особенно на ози-

мых и пропашных культурах).
До недавнего времени в нашей стране практически повсеместно 

в качестве основной применялась отвальная обработка почвы на глу-
бину 20…40 см. При ее выполнении обеспечивается оборот пласта, 
крошение и перемешивание почвы, заделка пожнивных остатков, ор-
ганических и минеральных удобрений. Отвальная вспашка является 
одним из эффективных способов борьбы с сорняками, вредителями и 
возбудителями болезней.

Однако для нее характерен ряд недостатков:
• высокая энергоёмкость процесса, связанная с бесполезным гори-

зонтальным смещением пластов почвы; 
• образование «плужной подошвы»; 
• высокие гребнистость и комковатость почвы, особенно в услови-

ях засушливого земледелия, что усложняет работу последующих агре-
гатов;

• лишенная растительных остатков поверхность пашни подверже-
на водной и воздушной эрозии, в районах с недостаточным увлажне-
нием такая почва быстро теряет запасы влаги;

• перемешивание слоев почвы приводит к нарушению бактериаль-
ного баланса в ней – гибнет значительная часть и аэробных и анаэроб-
ных полезных бактерий, снижается продуктивность почвы;

• происходит быстрая минерализация органических останков, гу-
мус в почве накапливается слабо.

Часть этих проблем позволяет решить глубокое безотвальное рых-
ление почвы. Проведение этой операции способствует сохранности на 
поверхности поля 60-80% стерни и мульчи, предотвращает дефляцию 
частиц почвы, способствует сохранению влаги. Однако для классиче-
ских чизельных плугов со стреловидной расстановкой рабочих органов 
характерен ряд недостатков: низкая степень крошения почвы; забива-

емость рабочих органов; большое количество открываемых борозд и 
т.д. В связи с этим нами предложена оригинальная конструкция плу-
га-рыхлителя, позволяющая обеспечить повышение эффективности 
воздействия на почву с одновременным снижением удельных затрат.

На раме рыхлителя  рабочие органы правого и левого гиба рас-
положены полками навстречу друг к другу, за счет этого почвенный 
монолит, заключённый между рыхлителями, подвергается более ин-
тенсивному рыхлящему воздействию.  

В то же время стойки рыхлителей второго ряда движутся за стойка-
ми первого, что позволяет сократить затраты энергии на разрушение 
почвы, уменьшить потери влаги через образовавшиеся за стойками 
борозды и увеличить пространство между стойками (это снизит веро-
ятность забивания орудия почвой и пожнивными остатками). За счет 
интенсивного рыхления почвы, применение орудия также способству-
ет уничтожению многолетних корнеотпрысковых сорняков.

Рыхлитель предназначен для углубления пахотного горизонта по 
отвальным и безотвальным фонам, основной безотвальной обработ-
ки почв без оборота пласта. В сочетании с лемешным лущением или 
дискованием позволяет эффективно заменить отвальную обработку 
почвы. Диапазон глубины обработки – 20…45 см. Длина пожнивных 
остатков не должна превышать 40 см.

Предложенная конструкция рыхлителя защищена патентом на изо-
бретение – пат. 2431953 Российской Федерации, МПК А01 В13/08. Поч-
вообрабатывающее орудие. 

Оригинальность и перспективность орудия подтверждается меда-
лями престижных международных выставок «Золотая осень - 2015»    
(г. Москва) и «Интерагромаш-2015» (г. Ростов-на-Дону). 

Опытный образец плуга-рыхлителя прошел испытания в условиях 
ФГБУ «Северо-Кавказская государственная зональная машиноиспыта-
тельная станция», по результатам которых был рекомендован к вне-
дрению. Орудие соответствует требованиям безопасности и стандар-
там Российской Федерации.

В таблице представлены отдельные показатели работы предло-
женного рыхлителя РВН-3, полученные при его испытаниях на Сев.-
Кав. МИС, и усредненные показатели работы других орудий для ос-
новной обработки почвы, также полученные на основании протоколов 
МИС РФ за последние 15 лет. 

Из данных таблицы видно, что даже при максимальной глубине 
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Средние для используемых лемешных 
плугов 8,1 2,2 23,7 80,7 4,6 1,75 15,9 714,1

Средние для используемых 
глубокорыхлителей 7,2 3,6 36,9 76,3 5,1 2,50 17,3 482,9

Рыхлитель РВН-3 8,1 3,6 45,0 98,0 1,9 2,51 12,6 461,3

обработки почвы (45 см) предложенный рыхлитель РВН-3 обеспечи-
вает высокую производительность пахотного агрегата, при расходе то-
плива на 20-27% меньше, чем у аналогов. Причем качество обработки 
почвы рыхлителем 

РВН-3 превосходит показатели работы аналогов: крошение почвы 
выше на 17-21%, а гребнистость поверхности поля в 2,4-2,7 раз ниже.

В целом можно заключить, что предложенная конструкция  рых-
лителя позволит добиться следующих преимуществ:
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• при выполнении технологического процесса обработки почвы 
предложенным орудием почвенный пласт интенсивно крошится и де-
формируется под воздействием поперечных пар рабочих органов;

• интенсификация рыхления почвы способствует нарушению её 
контакта с корнями сорных растений и, как следствие, провоцирует 
гибель части корнеотпрысковых сорняков. Кроме того интенсивное 
крошение почвы способствует формированию оптимального водо-
воздушного режима – складываются условия для накопления влаги, 
проницаемости почвы воздухом и насыщения её воздушным азотом, 
уменьшая необходимые дозы вне-сения минеральных удобрений;

• снижение числа повторно обрабатываемых участков почвы по-
зволяет более рационально использовать получаемую от трактора 
энергию, снизить её непроизводительные потери;

• задняя стойка в продольной паре рабочих органов движется по 
открытой борозде, что способствует снижению затрат энергии на раз-
рушение верхнего, задернелого (при наличии стерни) слоя почвы;

• парное расположение рабочих органов позволяет снизить коли-
чество открываемых на поле борозд, что способствует повышению 
сохранности стерни, снижению гребнистости и комковатости поверх-
ности поля, сокращению потерь влаги через открытые борозды;

• увеличение фронтального расстояния между рядами стоек рабо-
чих органов способствует уменьшению вероятности забивания рабо-
чих органов почвой и растительными остатками.
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КАК БУДУТ РАСТИ ЦЕНЫ НА МЯСО В ШАШЛЫЧНОМ СЕЗОНЕ

Спрос на традиционный "шашлычный набор" (мясо, 
овощи, уголь, розжиг, одноразовая посуда, соусы и при-
правы) в этом году традиционно начинал расти с установ-
лением теплой погоды и по мере приближения длинных 
майских выходных, говорит председатель президиума 
Ассоциации компаний розничной торговли (АКОРТ) Игорь 
Караваев. В этом году на фоне теплой погоды во многих 
российских регионах шашлычный сезон начался на пару 
недель раньше обычного. На это наслоились праздники: 
сначала Пасха, а затем окончание Рамадана у мусуль-
ман, отмечает гендиректор Национального союза птице-
водов Сергей Лахтюхов. По этой причине спрос на самое 
подходящее для шашлыка мясо резко вырос, признают 
эксперты.

Цены потянулись было за спросом вверх - например, 
на свиную шею они достигли рекордных отметок, говорит 
руководитель исполкома Национальной мясной ассоциа-
ции Сергей Юшин. Но сейчас, когда потребители утолили 
свой первый шашлычный голод, динамика как минимум 
оптовых цен успокоилась. И до сентября при стабильно 
высоком спросе такая динамика сохранится. При сохра-
нении существующей ситуации цены на мясо в целом вы-
растут ниже инфляции, считает эксперт.

В этом году потребители предпочитают для 
шашлыка свиную шею, курицу и индейку

Сейчас цены на большинство отрубов (например, на 
лопатку или окорок) находятся на уровне пятилетней дав-
ности, отмечает Юшин. Например, окорок стоит меньше 

300 рублей за кг, при том что огурцы-помидоры стоят чуть 
ли не столько же, указывает эксперт. По данным Росстата, 
шашлык из самого доступного мяса - свинины и курицы - 
за год даже подешевел на 4% и 2% соответственно. Прав-
да, подорожал шашлык из говядины и баранины - на 6,3% 
и 5,6% соответственно. В платформе "Чек Индекс" под-
считали, что средний чек затрат на "шашлычный набор" 
(мясо на шашлык, мангал, древесный уголь, шампуры, 
розжиг) в апреле составил 2090 рублей. Это всего на 7% 
выше, чем год назад. Караваев утверждает, что стоимость 
минимального "шашлычного набора" в отдельных сетях- 
членах АКОРТ снизилась в пределах 15-20% год к году. К 
тому же многие торговые сети расширили предложение 
для отдыха на природе в линейках собственных торговых 
марок (СТМ). Стоимость такой продукции, в том числе и 
мяса для шашлыка в маринаде, как правило, ниже анало-
гов известных брендов более чем на треть.

Во многом такие доступные цены складываются из-за 
роста производства свинины и мяса птицы. Так, производ-
ство свинины в 2022 году выросло на 7%. Это позволило 
не расти ценам в рознице, а с учетом скидок и распродаж 
цены были ниже, говорит генеральный директор Наци-
онального союза свиноводов Юрий Ковалев. За первый 
квартал этого года рост производства составил еще 7,1%. 
При этом уровень самообеспеченности свининой эксперт 
оценивает в 108%. Производство мяса птицы выросло в 
прошлом году на 5%, в первом квартале этого года - еще 
на 2%. При этом растет также производство и популяр-
ность мяса индейки, отмечает Лахтюхов.

Источник: reg.ru

После скачка цен на мясо птицы и свинину в начале шашлычного сезона стоимость традиционных про-
дуктов для шашлыка снова пошла вниз. Опрошенные "Российской газетой" эксперты считают, что как 
минимум до сентября высокий спрос на мясо сохранится. Но на фоне растущего производства рост цен 
будет очень сдержанным.



НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ АПК | LESYA_D@MAIL.RU | WWW.NTAPK.RU | ИЮНЬ•ИЮЛЬ 2023



НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ АПК | LESYA_D@MAIL.RU | WWW.NTAPK.RU | ИЮНЬ•ИЮЛЬ 202337



НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ АПК | LESYA_D@MAIL.RU | WWW.NTAPK.RU | ИЮНЬ•ИЮЛЬ 2023 38



НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ АПК | LESYA_D@MAIL.RU | WWW.NTAPK.RU | ИЮНЬ•ИЮЛЬ 202349



НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ АПК | LESYA_D@MAIL.RU | WWW.NTAPK.RU | ИЮНЬ•ИЮЛЬ 2023 40



НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ АПК | LESYA_D@MAIL.RU | WWW.NTAPK.RU | ИЮНЬ•ИЮЛЬ 202351



НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ АПК | LESYA_D@MAIL.RU | WWW.NTAPK.RU | ИЮНЬ•ИЮЛЬ 2023 42



НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ АПК | LESYA_D@MAIL.RU | WWW.NTAPK.RU | ИЮНЬ•ИЮЛЬ 202337



НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ АПК | LESYA_D@MAIL.RU | WWW.NTAPK.RU | ИЮНЬ•ИЮЛЬ 2023 38



НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ АПК | LESYA_D@MAIL.RU | WWW.NTAPK.RU | ИЮНЬ•ИЮЛЬ 2023

Учредитель и издатель: Дмитриева О.Н.
Главный редактор: Дмитриева О.Н.
Адрес редакции и издателя: г. Воронеж, Московский пр-т, 141-312
т./ф.: +7(951) 871-53-63 
e-mail: lesya_d@mail.ru 
www.ntapk.ru

Распространяется бесплатно путем адресной рассылки.

Отпечатано:
ООО «Диамант»,
Адрес: 
394028, г. Воронеж, Ленинский пр-кт, д. 6, корп. 2, оф. 12,
тел.: +7(473)246-00-10, +7(473)246-00-70
Тираж 22000 экз.

Подписано в печать:
08.06.2023
Дата выхода в свет:
13.06.2023 Заказ №

Журнал зарегистрирован в Федеральной службе по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций. Регистрационный номер 
ПИ № ФС 77 - 66306 от 01.07.16 г. В соответствии со ст. 30 закона РФ "0 рекламе" 
ответственность за содержание информации в рекламе несет рекламодатель. 
Мнение авторов не всегда совпадает с мнением редакции. Перепечатка материалов 
или частичное цитирование возможно только после письменного разрешения 
редакции. Коммерческое использование материалов запрещено. Материал 
подготовлен редакцией на основе информации открытых источников.

Сельхозтехника, запчасти,
оборудование, обработка и 
хранение зерна

2, 3, 4, 5-6, 8, 10, 17, 
18, 19-20, 24, 25-26, 
28, 30, 31-32, 34, 39, 
40, 43-44

О делах строительных в наше 
бурное время резких перемен 
и изменений рассказывает ге-
неральный директор молодой 
и амбициозной компании ооо 
гк «сборные конструкции» 

31-32

Животноводство, средство 
защиты растений, растеневод-
ство 

11, 12, 14, 16, 22, 35-
36, 37-38, 41-42

Выбор субстратов и нюансы 
их эксплуатации 41-42

Выставки 46-54

№4 (ИЮНЬ•ИЮЛЬ) 2023Ежемесячный рекламно-информационный журнал

55



НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ АПК | LESYA_D@MAIL.RU | WWW.NTAPK.RU | ИЮНЬ•ИЮЛЬ 2023




